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ВЗЯТКИ СТАЛИ РЕЖЕ БРАТЬ, НО ЧАЩЕ ДАВАТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ИЗ НИОТКУДА В НИКУДА
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Олег ПОПЦОВ, 
журналист
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Евро уже дороже 65 рублей, а доллар бли-
зок к отметке в 60. Падение российской валюты, 
похоже, не остановить. Причина тому — низкие 
цены на нефть, из которых рубль главным обра-
зом черпает силы. Сейчас баррель стоит всего 
$53. Очевидно, что нужно пресечь эту порочную 
связь. Однако на это понадобятся даже не годы, 
а целое столетие.

Какие первые слова запоминает новорожден-
ный младенец? «Мама», «папа». В России первым, 
что произносит грудничок, должно быть слово 
«нефть». «Черное золото» формирует 30% ВВП, 
на него приходится львиная доля экспортных до-
ходов. Во многом нефть определяет курс рубля и 
уровень инфляции. Невольно задаешься вопро-
сом, как мы попали в эту кабалу, как и когда из нее 
можно выбраться.

Вопрос не нов, а ответ на него многие светлые 
умы отечественной экономики пытаются найти не 
первый год. После того как с середины прошлого 
года баррель обрушился со $115 до $56, лишь 
ленивый не говорит, что Россию ждет неминуемая 
пропасть.

Проведем исторический экскурс. В 1999 году 
нефть стоила лишь $15, а наша страна только начи-
нала выбираться из ямы финансового дефолта.

Сейчас за нефть готовы дать почти вчетверо 
больше, а мы все недовольны. Понятно, что все 
еще не смолкли отголоски кризиса 2008 года, 
а теперь Россию еще и давят экономическими 
санкциями.

С другой стороны, «тучные нефтяные» 2000-е 
годы не потрачены даром. Были открыты и пущены 
в эксплуатацию десятки месторождений, получе-
ны новые технологии, накоплены какие-никакие 
финансовые резервы. Разве все это не способно 
спасти нашу экономику, дать 
шанс продержаться до лучших 
времен?
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РОССИЮ ЖДЕТ 100 ЛЕТ 
НЕФТЯНОГО РАБСТВА

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

« ПОРА ТЕБЕ,  
ЛЕОНИД ВИКТОРОВИЧ.  
ЭТО НУЖНО РОССИИ»

С назначением 
тренером 
сборной РФ 
по футболу 
Слуцкого 
поздравили 
в его первом 
клубе

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

КТО БУДЕТ ГЛАВНЫМ ПО ЮКОСУ?
В России должен появиться специ-

альный институт, который займется за-
щитой интересов России в зарубежных 
судах. С такой инициативой в открытом 
обращении на имя премьера выступил 
зам. главы Комитета по конституцион-
ному законодательству Совета Федера-
ции Константин Добрынин. По мнению 
сенатора, негативный для России исход 

тяжбы по иску экс-акционеров ЮКОСа 
не в последнюю очередь связан с «кулу-
арным и хаотичным способом принятия 
стратегически значимых решений по про-
екту». О том, что изменит появление новой 
структуры и есть ли у российских властей 
шанс спасти ситуацию, автор инициативы 
рассказывает в интервью «МК».
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Сенатор Константин Добрынин считает,  
у России есть много юридических возможностей 
«заморозить» попытки ареста госсобственности

ПОДАЙТЕ 
РАДИ 
БЛОГА!

«Привет, меня зовут Женя Якут. Вот уж 
пять лет скитаюсь по Москве, временно 
бездомный. В выпусках я буду расска-
зывать о своей жизни в Москве: как и где 
бесплатно поспать, поесть, оттянуться. 
Вы увидите всю изнанку одного из самых 
больших мегаполисов мира...»

Более странный проект и придумать 
сложно. Кажется, своим появлением в 
Рунете столичный бомж по прозвищу 
Женя Якут вывернул наизнанку всю хо-
леную российскую блогосферу. Пока его 
коллеги-блогеры рассказывают о том, где 
отдохнуть в пятницу вечером, он проводит 

экскурсию по окрестным помойкам. Пока 
на других ресурсах повествуют об очеред-
ном успешном стартапе, Женя делится 
секретами бизнеса бездомных по парковке 
машин. Самые удачные ролики собирают 
по сто тысяч просмотров, а на его канал уже 
подписалось больше 50 тысяч человек.

«МК» встретился с медийным бомжем, 
чтобы узнать, что осталось за кадром его 
реалити-шоу. О том, почему бездомные 
не любят суши, где стираются, заряжают 
телефоны и о чем мечтают, — в материале 
«МК». 

Читайте 6-ю стр.

Как московский 
бездомный стал 
популярным 
интернет-персонажем

СЫН НИКОЛАЯ ОЗЕРОВА 
«СБЕЖАЛ» ОТ ТЮРЬМЫ ДОМОЙ
И уже  
четыре месяца 
ждет, когда 
его найдут  
и отправят  
на нары

АБОНЕНТ СТАЛ ДОСТУПЕН 
ДЛЯ МОЛНИИ

Грозами и сильными ливнями этим летом Москву не удивишь. И со-
всем не этим запомнилась очередная дождевая феерия в понедельник 
в первой половине дня. Потоп начался перед рассветом, прервался на 
пару часов, будто милостиво разрешив горожанам «доплыть» до офисов, 
и достиг своего апогея около 9.00. Именно в это время в долине реки 
Сетуни случилось нечто почти неслыханное для столицы. Молния, для 
которой в огромном городе полно искусственных мишеней, нанесла 
удар именно в человека. 38-летний Дилшод Айдаров погиб на месте, на 
своем трагическом примере доказав: в грозу нельзя не только прятаться 
под деревом, но и разговаривать по мобильнику. 
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Трагедия на западе Москвы:  
ученые советуют на время грозы 

отключать телефоны

«Как сидит за решеткой сын ле-
гендарного комментатора Николая 
Озерова? Тот самый, которому в 
марте этого года суд дал аж восемь 
с половиной лет тюрьмы?» С этой 
мыслью я отправилась на поиски ко-
лонии, куда, по идее, четыре месяца 
назад этапировали заключенного. 
И... не нашла! Зато обнаружила я его 
самого дома, в Подмосковье. 

Николай Озеров-младший си-
дит на крыльце и с тоской смотрит 
на сумки с вещами, которые давно 
собрал для тюрьмы. Вот уже больше 
120 дней он ждет, когда за ним при-
дут, но никто не приходит. Идти само-
му в тюрьму? Но какую именно? Да и 

примут ли? Ведь сотрудники ФСИН 
после приговора пришли домой и... 
напротив, сняли с него электронный 
браслет! 

 Все, что происходит с Озеровым-
младшим, можно назвать только од-
ним словом — Цирк с большой буквы. 
Недавно его объявили в розыск, но 
никто даже не позвонил (не говоря 
уже о том, чтобы прийти) к нему до-
мой. Так и живет он вместе со своей 
старушкой мамой, ни от кого не скры-
ваясь и надеясь на чудо. Он понима-
ет, что после этой моей статьи может 
случиться всякое. Но лучше ужасный 
конец, чем ужас без конца...
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«Ладно, девочки, вам первым скажу. Да, я уже несколько дней как не-
веста», — поделилась известная модель и телеведущая Алена Водонаева с 
подписчиками в Instagram. Через несколько часов она разместила роман-
тичную фотографию в белом платье, а еще минутой позже — иллюстрацию, 
на которой отчетливо видно, как девушка делает своему возлюбленному 
татуировку: «В принципе ничего особенного не происходит! Просто я сделала 
своему мужчине 4 татуировки! Три на ноге, одну под сердцем!» — подписала 
она соответствующий кадр. Напомним, отношения пары начались весной, но 
долгое время Водонаева скрывала возлюбленного, пока блогеры не смогли 
вычислить его по татуировкам. Молодой человек недавно подарил ей аппа-
рат для набивания татуировок, о чем она тоже сообщала в Сети. Алена сразу 
предупредила всех желающих, что работает только со своим мужчиной. И 
больше никому не собирается делать тату.  

Тот самый дом «коррупционера» 
Николая Озерова, в котором он 
ждет своей участи.

Отец Николай 
Озеров и сын 
Николай Озеров: 
одно имя и такие 
разные судьбы.

ВОДОНАЕВА 
СОБРАЛАСЬ 
ЗАМУЖ  
ЗА ТАТУ

Найденную на помойке мужскую 
одежду бездомные оставляют себе, 
женскую продают гастарбайтерам. 

Бригаде, работавшей на дне 
карьера, сообщили, что привезли 
аванс. Так быстро по карьерной 
лестнице не поднимался никто.

АНЕКДОТ ДНЯ
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ВЕРНОСТЬ ОТЕЧЕСТВУ ПОТРЕБУЕТСЯ ОТ РОССИЙСКИХ 
ФУТБОЛИСТОВ ТОЛЬКО ПРИ ВЫБОРЕ МЕДСЕСТРЫ

СВЕТОВОЗВРАЩАТЕЛИ РЕШИЛИ 
ОПУСТИТЬ НИЖЕ ПОЯСА 

Смазывать лыжи и делать 
массаж российским спор-
тсменам смогут иностранцы. 
Кроме того, за спортивными 
федерациями решили сохра-
нить право приглашать из-за 
рубежа главных тренеров. 

Как стало известно «МК», 
Минспорт разработал про-
ект перечня должностей 
иностранных граждан и лиц 
без гражданства, которые 
смогут привлекаться в каче-
стве специалистов в области 
физкультуры и спорта. Всего 
в новом перечне 16 должно-
стей. Причем здесь и главный 
тренер, и его замы с ассистен-
тами, а также старший тренер 
и тренер по вратарям. Кроме 
того, место начальника коман-
ды тоже можно будет отдать 

иностранцу. Зарубежные 
гости смогут занимать и по-
зиции врачей, массажистов 
и физиотерапевтов. А вот 
если команде понадобится 
медсестра, ее придется ис-
кать среди соотечественниц. 
Также в перечне разрешенных 
для иностранных специали-
стов должностей нет ставки 
хореографа, администратора 
тренировочного процесса или 
техника по ремонту и эксплуа-
тации спортивного оборудо-
вания. При этом все эти долж-
ности, согласно еще одному, 
уже ранее утвержденному 
приказу ведомства, должны 
быть в командах. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ко м м е н т и руе т в и ц е-

президент Российской 

федерации сноуборда Павел 
КУРБАТОВ: «В настоящее вре-
мя никаких ограничений по на-
бору специалистов из-за гра-
ницы у нас нет. Однако мы все 
же опираемся на российских 
экспертов. Правда, несколько 
иностранцев с нами работа-
ли перед Олимпиадой в Сочи. 
Это были специалисты по об-
щефизической и специаль-
ной подготовке. Кроме того, 
в России, например, нет пока 
сильных тренеров по акроба-
тике и трюкам на снегу, а для 
сноуборда это важно. Поэто-
му мы вынуждены привлекать 
мастеров из США и Канады. В 
новом перечне особого огра-
ничения не вижу. Если будет 
надо, переименуем эксперта 
по трюкам в тренера».

Установить жесткие тре-
бования к пешеходным све-
товозвращателям намерены 
активисты движения «Союз 
пешеходов». «Катафоты» 
должны будут обеспечивать 
видимость пешехода как в 
дальнем, так и в ближнем 
свете автомобильных фар, а 
также не портиться при ак-
тивной носке и перепадах 
температур.

   Как рассказал «МК» пред-
седатель движения «Союз пе-
шеходов» Владимир Соколов, 
недавно Росстандарт открыл 
общественное обсуждение 
первого ГОСТа для пеше-
ходных световозвращате-
лей, который разработали 
специалисты Центрального 
научно-исследовательского 
института швейной про-
мышленности. Документ 
устанавливает технические 
требования к производству 
«катафотов», чтобы они, в 
свою очередь, надежно защи-
щали пешеходов от наездов 
автомобилей в ночное время. 
По словам Соколова, пеше-
ходные световозвращатели 
должны будут обеспечивать 
видимость своих владель-
цев на расстоянии в 300–400 
метров от автомобиля при 

дальнем свете фар, и 100–
200 метров — в ближнем 
свете. Кроме того, площадь 
каждого «катафота», со-
гласно новым требованиям, 
должна быть не меньше 25 кв. 
см. Соколов также отметил, 
что «Союз пешеходов» уже 
разрабатывает инструкции 
по правильному использо-
ванию световозвращателей. 
Одним из главных советов 
станет размещение свето-
возвращателей как можно 
ближе к земле — в идеале на 
обуви или нижней части ног, 
но можно носить их и на поя-
се, сумке и рукавах. Эта ре-
комендация объясняется тем, 
что свет правильно настро-
енных автомобильных фар 
всегда направлен вниз, чтобы 
не слепить других водителей. 
Напомним, что ношение пе-
шеходами световозвраща-
телей — в частности значков, 
подвесок и браслетов — стало 
обязательным с 1 июля, когда 
в действие вступили поправ-
ки в ряд законов, касающихся 
дорожного движения. Прав-
да, ношение их обязательно 
не везде, а лишь вне населен-
ных пунктов в темное время 
суток или при недостаточной 
видимости. 

МАЛЕНЬКИХ КУПАЛЬЩИКОВ 
НЕ СПАСЛИ ОТ ГИБЕЛИ НИ 

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ, 
НИ СПАСАТЕЛИ

Сразу трое детей утонули 
в воскресенье в Московском 
регионе по недосмотру взрос-
лых. На северо-западе сто-
лицы у 13-летнего подростка 
произошла остановка сердца 
во время купания в пруду. В 
тот же день в Подмосковье 
четырехлетний мальчик уто-
нул в водоеме для танкового 
биатлона, а 11-летняя девоч-
ка — в озере, ослушавшись 
матери. 

Как стало известно «МК», 
трагедия на Бездонном озере 
в Москве произошла на глазах 
десятка москвичей. Марлен, 
уроженец Киргизии, с груп-
пой родственников (самому 
старшему 23 года) купался в 
водоеме Бездонное озеро на 
улице Таманская. К сведению, 
это зона отдыха без купания, 
везде стоят предупреждаю-
щие знаки, но граждан это не 
останавливает. Марлен купал-
ся в 10 метрах от берега (глу-
бина здесь 5 метров). Позже 
очевидцы сказали, что виде-
ли, как мальчик барахтается, 
машет руками, но все решили, 
что он дурачится. Только когда 
он исчез с поверхности воды, 
стало понятно, что это не так. 
Тревогу забила землячка Мар-
лена. Она со всех ног побежа-
ла к поисково-спасательной 
станции. Поиск утопленника 
занял не так много времени, 
через 20 минут его вытащили 
из воды. Спасатели предпо-
ложили, что первоначальная 
причина смерти — остановка 
сердца, асфиксия, а уже по-
том ребенок пошел ко дну. 
Выводы экспертов подтвер-
дили приехавшие доктора и 
первоначальная судебная экс-
пертиза. На место трагедии 
родители подростка так и не 
приехали. 

Спасатели жалуются, что 
люди на Бездонном озере то 
и дело подвергают свои жизни 
опасности. С ними постоянно 
проводят разъяснительную 
работу, но без эффекта.

Второй случай произо-
шел 26 июля неподалеку от 
поселка Калининец в Наро-
Фоминском районе области. 
Две подруги пошли на так на-
зываемые инженерные пруды 
— это препятствия на трассе 
танкового биатлона, который 
пройдет 15 августа в рамках 
соревнования по дисципли-
нам военно-прикладных ви-
дов спорта. Хоть сами пруды 
и опоясаны красно-белыми 
предупреждающими лен-
точками, рядом с ними оба 
выходных дня места на тра-
ве были забиты любителями 
пикников. У 39-летней Люд-
милы было четверо детей, и 
один из них, четырехлетний 
Дима, остался под присмо-
тром сестры, которая на два 
года старше его. Мальчугану 
сказали не подходить к пру-
дам, но когда он пошел мыть 
колеса своего велосипеда в 
водоеме, то споткнулся, упал 
в воду и утонул. Мать не сразу 
поняла, куда пропал ребенок, 
так как его велосипед упал 
на бок и его также частично 
скрыла вода. Отдыхавший 
неподалеку мужчина стал 
помогать ей в поисках сына, 
он полез в пруд и наткнулся 
на тело мальчика...

А в Каширском районе две 
сестры в возрасте 11 и 8 лет 
из Ожерелья отправились ис-
купаться в озере, несмотря на 
строгий запрет матери не под-
ходить к воде. Обе девочки не 
умели плавать, и именно это 
сыграло трагическую роль. 
Старшая сестра нырнула в 
воду и больше не вынырнула. 
Спустя 15 минут младшая в 
слезах стала звонить матери. 
Родители прибежали на берег 
водоема, бросились в воду и 
вскоре нашли тело дочери. 

В пресс-службе ГСУ СКР 
по области сообщили, что 
ведомство ведет проверку 
по обоим случаям и изучает 
обстоятельства произошед-
шего.

В ВОЕННОМ ГОСПИТАЛЕ ВЗЯТКИ 
ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ БРАЛИ  

ПО ВЫСШЕМУ РАЗРЯДУ
Заместителя начальника 

военного госпиталя имени 
Бурденко Константина Паню-
шина, попавшегося на взятке 
в 3,9 миллиона рублей, отпра-
вили в колонию на 9 лет. На 
днях Московский гарнизонный 
военный суд огласил приго-
вор полковнику медицинской 
службы и его сотруднику Сер-
гею Сидякину. 

Напомним, в апреле 2014 
года Главное военное след-
ственное управление СК Рос-
сии задержало нескольких 
руководителей госпиталя. 
Главным подозреваемым 
был Панюшин — именно ему 
принадлежала инициатива 
брать откаты от гендиректо-
ра крупного ЧОПа. Началось 
все с того, что в Минобороны 
решили выделить впечатляю-
щую сумму на модернизацию 
лечебного учреждения и его 
подразделений — 1,7 млрд 
руб. Из них немалая сумма 
предназначалась для охра-
ны госпиталя и оборудова-
ния новейшими средствами 
контроля и безопасности. Это 
неудивительно: периодически 
в госпиталь проникали посто-
ронние, а в марте 2003 года 
пациента, отставного военно-
го Сергея Переверзева, и во-
все расстреляли в больничной 
палате. Панюшин предложил 

главе охранного предприятия 
сделку — выиграть конкурс 
на заключение госконтрак-
та за откат в 50 миллионов. 
Секьюрити хоть и возмутил-
ся аппетитами медицинско-
го работника, но пообещал 
передать ему первый взнос 
— 3,9 млн рублей. Между тем 
гендиректор ЧОП решил сооб-
щить о планах замначальника 
госпиталя своим знакомым из 
ФСБ. В итоге под контролем 
силовиков Панюшину были 
переданы меченые купюры, 
после чего его и задержали. 

Кроме лишения свободы 
суд лишил Панюшина звания 
полковника, назначил ему 
штраф в 42 млн 500 тыс. руб. 
После освобождения мужчина 
в течение двух лет будет ли-
шен возможности занимать 
руководящую должность на 
госслужбе или в органах мест-
ного самоуправления. Кстати, 
в незаконную сделку полков-
ник медицинской службы втя-
нул и своих коллег, с которыми 
собирался разделить взятку. 
Один из них — помощник на-
чальника госпиталя подпол-
ковник Сергей Сидякин. Он 
оказался на скамье подсу-
димых вместе с Панюшиным 
и был приговорен к 3 годам 
колонии и штрафу в 2 млн 320 
тысяч рублей. 

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ХОТЯТ САМИ ШТРАФОВАТЬ ТЕХ, КТО 
НЕ ВОВРЕМЯ ПРОВОДИЛ МИГРАНТОВ

Получить право рассматри-
вать целый ряд дел об админи-
стративных правонарушени-
ях, связанных с нелегальной 
миграцией, вскоре могут 
сотрудники полиции. Соот-
ветствующий законопроект 
разработали в МВД России.

Как стало известно «МК», 
новшества по борьбе с неле-
гальной миграцией содержат-
ся в проекте поправок к ста-
тьям 23.3 и 28.3 КоАП РФ. Речь 
идет о рассмотрении таких 
правонарушений, как непри-
нятие мер по выдворению из 
страны иностранца теми, кто 
его пригласил в Россию и дал 
ему жилье, после того как за-
конный срок пребывания «го-
стя» подошел к концу. Кроме 
того, среди правонарушений, 
порядок администрирования 
которых предлагается изме-
нить, есть предоставление 
иностранцу, следующему 
через Россию транзитом с 
нарушениями закона, жи-
лья, транспорта или других 
услуг. Сегодня выявившие 
такие случаи полицейские 
обязаны передавать их на 
рассмотрение сотрудникам 

Федеральной миграционной 
службы (ФМС). Однако из-
за такого порядка рассле-
дование этих дел зачастую 
серьезно затягивается — и 
это при том, что количество 
различных правонарушений с 
участием мигрантов в России 
довольно велико. В связи с 
этим разработчики поправок 
в федеральный КоАП предла-
гают полностью передать ад-
министрирование подобных 
дел сотрудникам полиции, 
что должно способствовать их 
скорейшему рассмотрению. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
По мнению Александра 

ДЯГИЛЕВА, руководителя 
столичного Информацион-
ного центра по контролю за 
нелегальной миграцией, это 
новшество в целом может 
оказаться весьма эффектив-
ным. Правда, при условии, 
что сами полицейские готовы 
обрабатывать огромный по-
ток новых дел об администра-
тивных правонарушениях, ко-
торый неизбежно обрушится 
на них в случае принятия за-
конопроекта.

НА ПОДМОГУ ТУРИСТАМ ПРИДЕТ 
ГИБРИД КАРТЫ И УКАЗАТЕЛЯ

Пешеходные стелы с пано-
рамными видами местности и 
выходом в Интернет появят-
ся скоро на улицах в центре 
Москвы. 

Как стало известно «МК», 
на пешеходных стелах разме-
стятся указатели ближайших 
улиц и достопримечательно-
стей, ближайших станций и 
линий метро. Все указатели 
будут сопровождаться пано-
рамой текущей улицы, чтобы 
москвичи и гости столицы мог-
ли легко сориентироваться по 
заметным зданиям. Также на 
стелах будет размещена под-
робная карта местности в двух 
масштабах с объектами в пяти-
минутной пешей доступности. 

А в радиусе 15 метров новые 
конструкции будут раздавать 
бесплатный Wi-Fi.

Сделают стелы согласно 
техзаданию, размещенному 
на сайте Госзакупок, из алю-
миниевого профиля и про-
зрачного закаленного стекла. 
Изнутри конструкции будут 
подсвечиваться светодиода-
ми. Всего их несколько типов 
— прямоугольные и круглые.

Установить объекты пред-
полагается на реконструи-
руемой в настоящее время 
Мясницкой улице, а также 
на улицах Лубянка, Кузнец-
кий Мост, Рождественка, 
Пушечная и в Театральном 
проезде. 

Место происшествия.
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ВЛАДИМИР 
ТРЕТЬЕЙ 
СТЕПЕНИ
Владимиру Путину  
во Владимирском соборе 
подарили образ святого 
Владимира
Владимир Путин решил принять 
непосредственное и самое актив-
ное участие в торжествах по случаю 
1000-летия преставления своего 
тезки — святого князя Владимира, 
крестителя Руси. В понедельник пре-
зидент посетил только что освященный 
Владимирский собор, а во вторник 
даст прием на 400 человек в Кремле. 
В православной церкви считают, что 
кончина — это повод для радости, а не 
для скорби, поэтому банкеты и про-
чие развлекательные мероприятия в 
программе праздника вполне уместны. 
Да и сама памятная дата, поскольку 
речь идет о человеке, наделившем Рос-
сию «духовными скрепами», достойна 
встать в один ряд с такими событиями, 
как Рождество и Пасха. 

В Епархиальном доме, в состав которого 
входит храм, ВВП встречали патриарх Кирилл, 
мэр Москвы Сергей Собянин и министр культуры 
Владимир Мединский. С помощью фотографий и 
небольшого фильма они рассказали президенту 
об истории церкви: после Октябрьской револю-
ции здесь сначала находился кинозал, потом в 
алтаре была обустроена столовая, несколько 
десятилетий здание занимала Центральная сту-
дия документальных фильмов. Когда в 2004 году 
комплекс после 30 судебных заседаний вернули 
РПЦ, священнослужители долго не могли узнать 
в советской «коробке», разделенной на 6 этажей 
железобетонными перекрытиями, «приют Бога 
на земле». «Это часть нашей истории, причем 
истории трагической, — с сожалением конста-
тировал ВВП. — Но в то же время это знак того, 
что мы учимся на ошибках и исправляем ошибки 
прошлого». Восстановление единственного в 
Москве Владимирского собора заняло более 
10 лет и закончилось только благодаря прибли-
жению памятной даты (расходы — 1,8 млрд руб. 

— прописали отдельной строкой в президентской 
программе празднования). Не обошлось и без по-
мощи спонсоров: один из них, давний друг Путина 
Аркадий Ротенберг, в понедельник получил за это 
богоугодное дело церковную награду.

Сам президент тоже не остался без подар-
ка. Хотя именины ВВП приходятся на 28 июля 
и совпадают с днем кончины князя, патриарх 
решил не откладывать на завтра то, что можно 
сделать сегодня. От лица православной церкви 
он вручил Путину огромный образ святого Вла-
димира, который тот тут же поцеловал. «Пусть 
Господь помогает вам в ваших трудах на благо 
Отечества и каждого человека», — напутствовал 
Кирилл. Во вторник священнослужители нанесут 
ответный визит в Кремль: глава государства 
решил дать торжественный прием по случаю 
1000-летия кончины своего тезки. Среди 400 
гостей будут делегации поместных церквей, 
члены Синода, Высшего церковного совета, а 
также политики и общественные деятели.

Елена ЕГОРОВА. 
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2 В РОССИИ ПОТЕРЯЛИ 
270 ТЫСЯЧ 
УГОЛОВНЫХ ДЕЛ
Генпрокуратура навела порядок 
в правовой статистике
Вслед за МВД и СКР, которые на про-
шлой неделе провели коллегии по итогам 
первого полугодия, Генпрокуратура РФ в 
понедельник также отчиталась об итогах 
своей работы за этот период. Надо ска-
зать, что отчет руководителей надзорно-
го ведомства порой ставил под сомнение 
ранее сделанные силовиками заявления.

Так, по словам Генпрокурора РФ Юрия Чайки, 
в статистике уголовной преступности РФ так и 
не устранена гонка за показателями.

Констатировал он и ухудшение качества 
уголовных дел, поступающих в прокуратуру. За 
первое полугодие, по словам Чайки, суды вернули 
4 тысячи дел, в которых доказательства были 
признаны неприемлемыми.

Высказали в Генпрокуратуре и претензии к 
антикоррупционной работе. Как отметил первый 
зам. генпрокурора Александр Буксман, согласно 
статистике, в первом полугодии произошло со-
кращение числа выявленных фактов коррупции 
на 4%.

— Вместе с тем статистика вновь фиксиру-
ет рост — на 21% — количества преступлений, 
связанных с дачей взятки. При этом количество 
преступлений более опасных — получение взят-
ки — в 40 субъектах РФ уменьшилось резко, — 
отметил Буксман.

Рост лишь выявленного числа взяткодателей, 
но не получателей мзды, Буксман считает стран-
ным. Количество выявленных фактов получения 
взяток сократилось наполовину в 9 регионах, 
а в двух — Республике Алтай и Еврейской авто-
номной области — их «не установлено вовсе».

Кроме этого Александр Буксман отметил, 
что после того, как несколько лет назад ведение 
правовой статистики было передано от МВД в 
Генпрокуратуру, выявилось, что пропали десятки, 
а то и сотни тысяч уголовных дел.

— Недавно с подачи Генеральной прокурату-
ры России выявлены масштабы утраты уголовных 
дел о нераскрытых преступлениях прошлых лет. 
Установлено 98 тысяч таких фактов, из которых 
каждое пятое — это дела о тяжких и особо тяжких 
преступлениях, в том числе о тысяче убийств. Так, 
в Саратовской области к категории тяжких отно-
сятся ¾ утраченных дел, — отметил Буксман.

По его словам, в целом по стране не уста-
новлено местонахождение 270 тысяч уголовных 
дел. 

— Чем глубже мы погружаемся в проблемы 
правовой статистики, тем сложнее они перед 
нами встают, — признал Буксман.

В частности, в Генпрокуратуре, по словам 
Буксмана, стало совершенно очевидным, что 
стремительный рост числа «пьяных» преступле-
ний, рецидивных и других во многом обусловлен 
наведением порядка в правовой статистике.

Лина ПАНЧЕНКО.

...НЕФТЯНОГО РАБСТВА
c 1-й стр.

Ан нет. Накопления при потерях ВВП 
по 3–4% в год мы проедим не позд-
нее конца 2016 года. Большинство 
перспективных месторождений 

находится на шельфе Арктики, а технологии их 
освоения — на Западе. В технологиях нам отказали 
ввиду санкций, поэтому такие месторождения на 
время превратятся в консервы.

Что касается континентальных месторож-
дений, технологии освоения которых у нас есть 
или их можно купить, например, в Китае, то тут 
тоже несостыковка. За последние 10–15 лет в 
России открыты десятки месторождений, но 
доступ иностранных инвесторов к ним по сути 
был перекрыт. Лицензии иностранцам давали 
со скрипом, ссылаясь на нормы экономической 
безопасности. Начало добычи на многих из них 
еще за горами.

Да и, кроме того, принесет ли она ощутимую 
пользу. В начале 2000-х годов рынок испытывал се-
рьезный дефицит в сырье. Экономика той же Под-
небесной развивалась семимильными шагами, 
требуя все больше и больше энергоресурсов.

Теперь все не так. Темпы роста китайской 
экономики затормозились. Другие страны-
импортеры также утверждают, что им нет смысла 
наращивать закупки за рубежом. Да и вообще, в 
последние годы в мире развелось чересчур много 
нефти. Новыми добывающими объектами мало 
кого удивишь. Ежемесячно открывают минимум 
одно новое месторождение.

В итоге, теряя прибыль, добывающие компа-
нии, в первую очередь российские, сокращают от-
числения государству, а последнее ищет способы 
сохранить дивиденды от нефтяной «жилы».

В частности, способом так называемого на-
логового маневра. Он заключается в следующем: 
правительство снижает экспортную пошлину, но 
увеличивает налог непосредственно на добычу. 
Казалось бы, в чем смысл, ведь нефтянику все 
равно, из чего платить налоги — от экспорта или 
от реального производства. Все гораздо сложнее. 
Так как внешний спрос на нефть падает, сокра-
щается экспорт. В результате падают налоговые 
доходы. Переориентировав фискальные сборы на 
внутренний рынок, чиновники себя подстраховали 
и частично нивелировали потери.

Но нефтяникам от этого не легче. За рубежом 
в добывающих странах правительство, напротив, 
идет навстречу «дойной корове». В Великобрита-
нии министр финансов Джордж Осборн заявил о 
планах понизить налоги для нефтяной отрасли. Та-
ким образом, в британском правительстве плани-
руют компенсировать падение цен, которое грозит 
сделать многие проекты нерентабельными.

Стоит ли жалеть нефтяников, ведь другим от-
раслям приходится не легче? Зарубежные страны 
поддерживают добывающую промышленность 
даже притом, что сырье играет не самую важную 
роль в их экономике. К примеру, вклад нефти в 
норвежский ВВП непропорционально скромен. 
Норвегия вкладывает большую часть от экспорта 
«черного золота» в акции и облигации для будущих 
поколений.

Россия же, зависящая от нефти в разы боль-
ше, чем Норвегия, спешит проесть резервы, не 
успев толком их накопить. Какой, спросите, вы-
ход? Очевидно, что отказаться от нефти как от 
донора бюджета. Сделать экономику диверси-
фицированной. Развивать сельское хозяйство, 
машиностроение, высокие технологии... Да все 
что угодно. Уже намечены пути и есть конкретные 
планы. Торговая война с Западом только подсте-
гивает Россию к этому.

Хватит ли сил пойти этой дорогой? По сло-
вам главы Минэнерго Александра Новака, только 
к 2035 году зависимость нашей страны от нефти 
сократится до 45% с нынешних 52,5%. Небольшой 
шаг, но все же шаг. И на него надо целых 20 лет.

Для сравнения: норвежская экономика за-
висит от нефти лишь на 10% и, будучи главным 
производителем «черного золота» в Северной 
Европе, чувствует себя вполне сносно. Если, чтобы 
сократить свою нефтяную зависимость всего на 
7,5%, нам потребуется два десятилетия, то, чтобы 
достичь показателей Норвегии, нужно запастись 
терпением более чем на век.

Николай МАКЕЕВ.

c 1-й стр.
— Константин Эдуардович, прак-
тически все суды по искам юко-
совцев проиграны, уже идут 
аресты российского госиму-

щества. Не опоздало ваше предложение? 
— По поводу опоздания — вопрос не ко 

мне. Я еще год назад говорил о необходимости 
полностью поменять стратегию работы по этому 
проекту. Но, как говорится, лучше поздно, чем 
никогда. Если подход будет изменен, то шансы 
у нашей страны, я считаю, есть. Негативный для 
России вердикт — абсолютно не конец истории. 
Сейчас начинается второй, еще более сложный 
этап, связанный с попытками исполнения этого 
решения. На мой взгляд, пресловутое согласие 
российской стороны на рассмотрение иска экс-
акционеров ЮКОСа Гаагским арбитражным судом 
вовсе не означало полного отказа от иммунитета. 
Согласно конвенции 1961 года о дипломатиче-
ских сношениях такой отказ носит тройственный 
характер: а) при рассмотрении дела по существу; 
б) при принятии обеспечительных мер; в) при 
принудительном исполнении решения. С моей 
точки зрения, Россия согласилась отказаться от 
иммунитета только при рассмотрении дела по 
существу. Таким образом, есть все юридические 
основания для того, чтобы это судебное решение 
не было исполнено. 

— Но одновременно правительство 
разработало законопроект, согласно ко-
торому Россия сможет арестовывать в от-
вет иностранное госимущество на своей 
территории. То есть, с одной стороны, мы 
продолжаем тяжбу, с другой — как бы за-
ранее говорим, что не только не собираемся 
исполнять решение суда, но будем отвечать 
по принципу «око за око» на попытки его ис-
полнить. Нет здесь противоречия?

— Нет, никакого противоречия здесь нет. 
Идея правительственного законопроекта совер-
шенно понятна. Он, по сути, носит превентивный 
характер: мы публично предупреждаем наших 
партнеров: если они будут некорректно истол-
ковывать принципы международного частного 
права, касающиеся обращения взыскания на 
государственное имущество, то Россия будет 
поступать с их активами точно так же. Это так 
называемый принцип реторсии: государство 
может совершать правомерные принудительные 
действия в ответ на недружественный акт другого 
государства, дискриминирующего определен-
ным образом юридических или физических лиц. 
Это абсолютно нормально.

— Как много сторонников у вашей идеи 
в структурах власти?

— Я озвучил свое предложение всего не-
сколько дней назад, коллегам нужно еще некото-
рое время, чтобы подумать, проанализировать. 
Но мне эта идея кажется абсолютно логичной. Я 
не предлагаю изобретать велосипед. Я предла-
гаю обратиться к опыту корпоративных юристов, 
сталкивающихся с подобными делами, хотя, 
может быть, и в меньших объемах. Невозможно 
выиграть в юридической войне, если ты парал-
лельно, как говорится, еще немножко шьешь. 
Иными словами, должно появиться лицо, которое 
будет ответственно за международные юридиче-
ские процессы, касающиеся интересов России, и 
которое будет заниматься только этим. Когда же 
непонятно, кто за что отвечает — либо отвечают 
сразу все, — то результат, как видим, получается 
не очень хороший. Не обязательно создавать 

новое ведомство. Речь может идти об институте 
специального уполномоченного, который будет 
определять стратегию ведения подобных дел и 
подбирать необходимых исполнителей — со-
трудников органов власти, специалистов в тех 
или иных отраслях права, консультантов.

— Ну, что касается процессов, прохо-
дящих в Европейском суде по правам че-
ловека, то конкретный ответственный есть 
и сегодня: представление интересов РФ в 
ЕСПЧ является прерогативой Министерства 
юстиции. Вы хотите лишить Минюст этих 
полномочий?

— Нет, мое предложение абсолютно не ка-
сается дел, имеющих отношение к ЕСПЧ. Речь 
идет о процессе в Гаагском арбитраже, иниции-
рованном экс-акционерами ЮКОСа, и подобных 
ему ситуациях. 

— А кто, кстати, по вашей информации, 
отвечал за процесс в Гааге?

— Знаете, для меня это загадка. У меня 
такие же вопросы, как и у всех: кто курировал 
этот процесс, кто отвечал за стратегию, за так-
тику? Кто и по какой причине принял решение 
согласиться на рассмотрение дела в рамках не 
ратифицированного Россией договора к Энерге-
тической хартии? Хотелось бы, конечно, получить 
на них ответы.

— Пытались это сделать? 
— Попытки, разумеется, были. И не только с 

моей стороны. Вопрос о том, кто и почему принял 
решение об участии России в этом процессе, не-
однократно задавался на различных площадках 
многими моими коллегами по Совету Федерации. 
Результат, как видите, нулевой.

— Несложно предположить, что решение 
было принято на самом верху.

— Мне об этом, повторяю, ничего не извест-
но. Очевидно только, что оно было стратегически 
ошибочным, предопределившим, по сути, не-
гативный для России исход разбирательства. 
Поэтому, когда кто-то начинает винить в прои-
грыше иностранных консультантов, у меня это 

вызывает большое удивление. Понятно же, что 
ни один консультант не может принять решение 
о выборе стратегии.

— Как, на ваш взгляд, будут развиваться 
события в случае, если нам так и не удаст-
ся переубедить зарубежные судебные ин-
станции? Может ли дело дойти до ареста 
и взысканий в отношении международных 
резервов России?

— На мой взгляд, у нас очень много юридиче-
ских возможностей для того, чтобы «заморозить» 
попытки таких взысканий. Поэтому дело до этого, 
скорее всего, не дойдет.

— Вы говорите, что правительственный 
законопроект, предполагающий ответный 
арест иностранных активов, играет роль 
угрозы. Но что если угроза будет реализо-
вана и начнется цепная реакция взаимных 
арестов и взысканий? В истории, можно 
вспомнить, случались и куда менее значи-
тельные «казус белли»...

— В принципе ситуация, конечно, может в 
какой-то момент дойти до такого абсурда, как 
взаимный арест госимущества. Но это же ту-
пиковый путь. Такое развитие событий не удо-
влетворит ни одну сторону. Поэтому, какие бы 
«военно-юридические» действия мы сегодня ни 
обсуждали, результатом все равно будут пере-
говоры и достижение взаимовыгодных и взаи-
моуважительных условий разрешения спора. 
Так бывает всегда.

— То есть третьей мировой по этому по-
воду не предвидите?

— Нет, я оптимист. В конце концов для того и 
существуют право и юристы, чтобы урегулировать 
такого рода конфликты. А правовых механизмов 
для этого, на мой взгляд, более чем достаточно. 
Просто надо уметь ими пользоваться и постулиро-
вать, что во время «юридической войны» правила 
иные, тактика и стратегия иные и специалисты для 
этого подбираются совершенно с иным правовым 
опытом. Только так победим. 

Андрей КАМАКИН.

Эксперты спорят:  
вмешается ли Кремль,  
чтобы оппозиционеров 
допустили к выборам 
Битва за подписи для регистрации спи-
ска Демократической коалиции на базе 
РПР-ПАРНАС в Новосибирской обла-
сти показала, что непредсказуемость 
результатов выборов, за которую на 
прошлой неделе выступил зам. главы 
администрации президента, — дости-
жима. Заключается она, конечно, не в 
том, что в регистрации Демократиче-
ской коалиции рекомендовано отказать 
(это как раз довольно предсказуемо), 
а в том, на каких это сделано основа-
ниях, и в том, как будут развиваться 
события дальше.

Кампания по сбору подписей, проведенная 
Демократической коалицией в Новосибирске, 
однозначно бьет рекорды по открытости и про-
зрачности. Чего стоят только почти ежедневные 
отчеты в ЖЖ, Фейсбуке и Твиттере политтех-
нолога Леонида Волкова: там и доказательства 
того, что от одного сборщика в день можно 
принимать не больше 8–10 подписей, и подроб-
ности о проверке подписных листов, доходящие 
до мелочей вроде «если подпись вылезла за 

рамки — она сгорела», «неправильный фор-
мат даты — подпись утонула», и разоблачение 
«токсичных» сборщиков, рисующих подписи 
с последующей их сдачей полиции. И самое 
главное — отчеты всегда сопровождаются дока-
зательствами: будь то фотографии подписного 
листа или объявление фамилии «токсичного» 
сборщика. 

Отбраковав «неидеальный» излишек, Де-
мократическая коалиция сдает в избирком 
11 682 подписи, 1487 из них рабочая группа 
признает недействительными, то есть для ре-
гистрации списка не хватает 420 автографов 
избирателей. Штаб Демкоалиции бросается 
перепроверять данные и выясняет, что более 
половины подписей оказались недействитель-
ными из-за ошибки сотрудников избиркома 
при их оцифровке, например, номер паспорта, 
указанный в подписном листе и указанный в 
цифровой версии, может отличаться на одну 
цифру. Еще одна ошибка, выявленная Дем-
коалицией, — устаревшая база паспортов, по 
которой УФМС проводило проверку подписей. 
ПАРНАСу удается вернуть 120 подписей. На этом 
избирком прекращает интернет-трансляцию 
своего заседания. 

Ясно, что дело здесь вовсе не в качестве 
подписей. «В принятии решения о регистрации 
есть два уровня: федеральный и региональ-
ный», — говорит «МК» вице-президент Центра 
политических технологий Алексей Макаркин. 
На федеральном уровне, по словам политолога, 

РПР-ПАРНАС не представляет угрозы для вла-
сти. В случае если партия получит мандаты 
в региональных заксах или даже в Госдуме, 
их количества вряд ли будет достаточно для 
влияния на принятие решений. «Региону же не-
обходима спокойная избирательная кампания, 
без критики власти, без приезда Навального, 
без разоблачения коррупции, ведь все это мо-
жет привлечь внимание избирателя, — пояс-
няет он. — Это способно увеличить желание не 
экспериментировать, а просто запретить». По 
мнению политолога, на региональном уровне 
решение уже принято, а решения федералов 
еще предстоит дождаться и оно может быть 
«непредсказуемым», как в случае с Евгением 
Ройзманом, которого вмешательство феде-
ральной власти спасло от решения губернатора 
о снятии с должности. 

Эксперт Комитета гражданских инициа-
тив Александр Кынев считает иначе: «Отделить 
друг от друга федеральный и региональный 
уровни принятия решений невозможно, это 
зона прямого федерального контроля», — 
считает эксперт. Но и федеральный центр, 
по словам эксперта, устроен не так просто: 
«Есть лица, которые понимают чуть больше 
и стремятся не превращать выборы в полную 
профанацию, а есть те, кто считает, что лучше 
все запретить. Но система устойчива только 
тогда, когда в парламенте есть представи-
тели разных политических сил, — говорит 
он. — Государство должно ПАРНАСу ставить 
памятник, что они готовы участвовать в вы-
борах, что они готовы собирать подписи в 
таких условиях». 

Валерия МАРКОВА. 

КТО ОТКАЗАЛ ПАРНАСУ В НОВОСИБИРСКЕ?

КТО БУДЕТ ГЛАВНЫМ...

Одной из самых громких попыток иностранцев взыскать российскую 
госсобственность является арест парусника «Седов» по иску швейцарской 
компании Noga. История имела место в 2000 году во французском 
Бресте, куда барк пришел для участия в международном шоу. Адвокатам, 
представлявшим Мурманский технический университет, на чьем балансе 
находился «Седов», удалось тогда доказать суду, что корабль не является 
собственностью российского правительства.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Чарли Бойс (в центре) после 15 лет безуспешных попыток победил-таки на 
очередном ежегодном конкурсе двойников Эрнеста Хемингуэя, прошедшем во 

Флориде, США. Ему удалось обойти 121 претендента на звание лучшего двойника писателя, 
а награду ему вручил лично победитель прошлогоднего состязания Уолли Кокс (слева).

ЦИТАТА

КАДР

Бобби Кристина Бра-
ун, единственная дочь 
певицы Уитни Хьюстон и 
R&B-исполнителя Бобби 
Брауна, умерла в воскре-
сенье, 26 июля. 22-летняя 
девушка до момента смерти 
находилась в коме, после 
того как 6 месяцев назад она 
была найдена лежащей без 
сознания в ванной своего 
дома в пригороде Атланты. 
События того вечера до сих 
пор не выяснены. Опекун 

Бобби Кристины утвержда-
ет, что в ее смерти виноват 
ее гражданский муж Ник 
Гордон. Следствие рас-
сматривает версии попытки 
самоубийства, несчастного 
случая и убийства. О смерти 
девушки сообщил пред-
ставитель ее семьи. «Она 
наконец обрела покой в руках 
Господа. Мы хотим еще раз 
сказать спасибо всем за 
огромное количество любви 
и поддержку на протяжении 
последних месяцев», — ска-
зали родственники покойной. 
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2015 года Бобби 
Кристина Браун 
была найдена без 
сознания в 

ванной, после чего врачи 
диагностировали необрати-
мые повреждения мозга и 
подключили ее к аппарату 
искусственного поддержания 
жизни. Как пишет британ-
ская пресса, на теле 

девушки в тот вечер было 
обнаружено множество 
синяков, а один зуб был 
выбит. Главным подозревае-
мым представитель девушки 
Беделия Харгроув назвала ее 
гражданского мужа — Ника 
Гордона. Она утверждает, 
что Гордон избил Бобби 
Кристину, чтобы заполучить 
наследство, доставшееся ей 
от покойной матери, а пока 
она находилась в коме, 
похитил $11 тыс. с ее счета. 
Ник Гордон был приемным 
сыном Уитни Хьюстон и 
одновременно встречался с 
ее дочерью. Напомним, что 
Уитни Хьюстон была 
обнаружена бесчувственной 
в ванне 11 февраля 2012 года 
в отеле Beverly Hilton. 
Коронер пришел к выводу, 
что 48-летняя женщина 
захлебнулась, после того как 
приняла кокаин.

Губернатор Севастополя 
Сергей Меняйло на закры-
том заседании правитель-
ства решил-таки сдать в 
аренду байк-клубу «Ноч-
ные волки» участок земли 
площадью 267 гектаров 
возле горы Гасфорта со 
скидкой 99,9%. Иными 
словами, за один квадратный 
метр земли байкеры будут 
платить 0,1% от официаль-
ной стоимости в размере 1,4 
миллиарда рублей. 
Российскому байк-клубу 
«Ночные волки» сдадут в 
аренду земли в районе горы 
Гасфорта. Об этом заявил 
губернатор Севастополя 
Сергей Меняйло. Данное 
решение поддержали при-
сутствующие на заседании 

чиновники. Однако известно, 
что Хирург и его команда 
не появлялись ни на одном 
открытом слушании по 
данному делу, а проект раз-
вития территории депутаты 
Севастополя даже не видели. 
Передачу земли в аренду 
мотоклубу Меняйло аргумен-
тировал тем, что байк-клуб 
выплачивал арендную плату 
в бюджет, не обращая вни-
мания на приостановление 
действия договора в конце 
мая.
Лидер «Ночных волков» 
Александр «Хирург» Залдо-
станов рассказал «МК», что 
он думает о решении прави-
тельства Севастополя: «Мы 
платим и платили арендную 
плату за эту землю. Чтобы 

все знали, «Ночные волки» 
получили скидку на арендную 
плату, но далеко не самую 
максимальную. Губернатор в 
очередной раз подтвердил, 
что все, что мы делаем, соот-
ветствует букве закона. Не-
смотря на противодействие 
олигархов. Бизнесменам все 
мало, а это уже болезнь. Мы, 
в свою очередь, на этой зем-
ле не хотим строить коттедж. 
У «Ночных волков» другое 
представление об исполь-
зовании этого участка. Там 
будет создан патриотический 
проект. Решимость губер-
натора отстаивать правду, а 
не вестись на олигархов, вос-
хищает».

Норвежские морожен-
щики решили поразить 
воображение любителей 
этого лакомства и создали 
гигантский рожок высо-
той больше трех метров. 
Вес бисквитного рожка 
составил 75 килограммов. 
На его создание ушло 60 
литров шоколада, 40 литров 
брусничного джема и больше 
тысячи литров ванильного 
мороженого. Судя по тому, 
что представили десерт перед 
парусной гонкой в шведском 
городе Кристианстад, самый 
большой кусок десерта до-
стался победителю. 
За тем, как к месту собы-

тий на вертолете доставят 
мегалакомство, наблюдало 
9 тысяч человек. Рекорд был 
занесен в Книгу рекордов 

Гиннесса. Производители 
сообщили, что идея посетила 
их в самом холодном месяце 
года, в январе, а на создание 
морозного шедевра ушло 
четыре месяца. «Такие акции, 
разумеется, проводятся с це-
лью маркетинга, — сообщила 
«МК» представитель одной 
из крупнейших российских 
компаний — производителей 
мороженого. — В принципе у 
нас достаточно мощностей, 
чтобы с лихвой перекрыть 
этот рекорд. А делается 
все это вручную — и рожок 
печется, и мороженое в него 
накладывается, и прочие ин-
гредиенты заливаются».

Внук Бориса Ельцина Глеб Дьяченко стал серебряным призером 
в Специальных Олимпийских играх, которые проходили в Лос-
Анджелесе. Об этом сообщила на своей странице в Фейсбуке его мать 
Татьяна Юмашева. «Глеб завоевал серебряную медаль! Проплыл 25 метров 
на спине за 18,7 секунды. Улучшил свой личный рекорд на целую секунду!» 
— написала она. Напомним, внук Бориса Ельцина серьезно занимается 
плаванием и уже не в первый раз становится призером соревнований. 

УТРАТА

СДЕЛКА

РЕКОРД

УСПЕХ

ДОЧЬ УИТНИ ХЬЮСТОН УМЕРЛА ВСЛЕД ЗА МАТЕРЬЮ

«НОЧНыМ ВОЛкАМ» ОТДАЛИ ЗЕМЛЮ В кРыМУ СО СкИДкОй 99,9%

В НОРВЕГИИ СОЗДАЛИ САМый БОЛЬШОй РОЖОк С МОРОЖЕНыМ

ВНУк ЕЛЬЦИНА СТАЛ пРИЗЕРОМ ТУРНИРА  
пО пЛАВАНИЮ

Петр ПОРОШЕНКО, президент Украины

«Нам нужно вводить новые украинские звания. Замена 
младшего лейтенанта на хорунжих полностью отвечает 
украинским традициям».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Такое предложение украинский лидер обнародовал в своем микроблоге. 
Напомним, что воинское звание «хорунжий», распространенное в восточноевропей-
ских армиях, изначально в переводе с польского означало «знаменосец». В россий-

ском казачестве этот чин был закреплен в XVII веке, с XIX в. соответствовал чину подпоручика 
(ныне лейтенанта). В странах, присоединившихся к НАТО,  хорунжие были объединены с унтер-
офицерами при сохранении собственных званий, включая младшего хорунжего и старшего.

ПОДРОБНОСТИ   
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В Волгоградской колонии 
заключенные устроили 
бунт, требуя свиданий со 
своими гражданскими 
женами. Но не только любовь 
стала причиной беспорядков 
— арестанты пожаловались на 
незаконные обыски, избие-
ния и другие нарушения их 
прав за решеткой. По словам 
родственников, в бунте при-
няли участие 500 человек, то 
есть почти половина осужден-
ных (всего их около 1200), и 

они снесли так называемую 
«запретку» — ограждение, 
за которое нельзя выходить. 
Официальная версия ФСИН 
отличается от того, что они 
рассказывают. «21 июля пяте-
ро осужденных, находящихся 
в строгих условиях содержа-
ния за нарушения порядка 
отбывания наказания, отказа-
лись подчиниться законным 
требованиям администрации 
колонии», — говорит пред-
ставитель ФСИН России 

Кристина БЕЛОУСОВА. 
— Поэтому их выдвори-
ли в штрафной изолятор. 
Физическая сила к данным 
осужденным не применялась. 
Двое в знак протеста нанесли 
себе лезвием от одноразо-
вого станка незначительные 
раны предплечья. В даль-
нейшем, пытаясь добиться 
послаблений режима, около 
сорока осужденных отказа-
лись от посещения столовой 
учреждения. 

ПРОТЕСТ

ЗЭкИ УСТРОИЛИ БУНТ РАДИ ЖЕН?
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АБОНЕНТ СТАЛ 
ДОСТУПЕН 
ДЛЯ МОЛНИИ
c 1-й стр.

Как выяснили репортеры «МК» на 
месте происшествия, Дилшод 
Айдаров был занят на сезонных 
работах в заказнике «Долина реки 

Сетунь». Утром 27 июля он с двумя коллегами 
занимался установкой поручней на спуске от 
Кременчугской улицы к реке Сетуни. Дело в том, 
что в зимнее время это место сильно оледене-
вает, и местные жители не могут им 
воспользоваться. 

В 7.15 гастарбайтеры приступили к работе 
(их начальница в это время отъехала на склад 
на улицу Генерала Дорохова за граблями и 
лопатами).

После 9.00 началась гроза. От непогоды 
рабочие спрятались под высокими ивами (в этом 
месте три дерева, они стоят как бы на горке). 
Айдаров выбрал среднюю иву, двое его коллег 
стояли под другим деревом. Мужчина, восполь-
зовавшись паузой в работе, решил позвонить 
домой родным (вся его семья живет в Киргизии). 
Телефон, кстати, у него самый простой — «Сам-
сунг» без всяких наворотов. Внезапно в ивы 
ударила молния. Основной удар пришелся на 
Айдарова (возможно, потому что он пользовался 
сотовой связью). Мощный заряд прошел через 
тело и вышел в районе ягодиц. Мужчина был 
весь черный, одежда сгорела. Он скончался до 
приезда медиков. Пострадали и его коллеги: 
их ударило, но не так сильно. Правда, один по-
терял сознание на несколько минут, но потом 
пришел в себя. 

О погибшем известно, что он приехал в 
Московский регион недавно. В этой организации 
мужчина работал с 1 июля.

n n n
Кого больше не любят молнии: горожан 

или сельских жителей? Можно ли при грозе 
разговаривать по мобильному телефону? По-
чему во избежание удара молнией лучше не 
двигаться? Обо всем этом нам рассказали рос-
сийские ученые.

По словам сотрудника Института физики 
атмосферы РАН Александра ЧЕРНОКУЛЬ-
СКОГО, город — наименее опасное место нахож-
дения человека при грозе. «Здесь каждое здание 

оснащено громоотводом, который притягивает 
к себе вертикальные грозовые разряды. Если 
вы идете по тротуару возле Шуховской башни, 
первый удар придется в нее. Так что опасности 
для горожан я никакой не вижу, — говорит уче-
ный, — гораздо опасней тут ветер, который имеет 
особенность разгоняться между домами». 

По словам специалистов, опаснее всего 
оказаться в грозу посреди чистого поля. Тогда 
человек становится единственной «антенной» — 
проводником, который, скорее всего, притянет 
к себе разряд. «Чтобы этого не произошло, — 
говорит Чернокульский, — надо лечь, прямо в 
поле, лучше в какую-нибудь яму. Что вы пред-
почтете: намокнуть или получить удар током в 
сто тысяч вольт?».

По инерции при грозе люди сразу ищут 
большое, раскидистое дерево. Это очень ча-
сто становится причиной смертельного удара 
молнией — ведь дерево еще выше человека, а 
значит, удар точно придется по нему. Мокрый 
зонтик-трость с металлической пикой при грозе 
также крайне нежелателен.

Итак, на природе стихия намного опасней. 
Но все же горожанам тоже надо быть осмотри-
тельнее при грозе. Как сообщил нам доктор 
физико-математических наук из Высокогор-
ного геофизического института (ВГИ), что в 
Кабардино-Балкарии, Мусаби БЕЙТУГАНОВ, 
примерно 15–20% молний являются боковыми 
или горизонтальными. А потому высунувшимся 
из окна какой-нибудь городской «каланчи» зе-
вакам может тоже не поздоровиться. Если вас 
застала гроза, не важно, где вы при этом нахо-
дитесь, — лучше сразу укрыться в помещении и 
переждать опасное время, как правило, грозовое 

облако проходит за 30–40 минут. Если укрыться 
негде, на открытой местности лучше присесть 
на корточки, ни в коем случае не двигаться, так 
как при ходьбе возникает шаговое напряжение, 
которое может привлечь разряд молнии. 

Сидя в квартире, по словам Бейтуганова, 
нужно также максимально обезопасить себя от 
возможных негативных последствий: отключить 
телевизор, не разговаривать по городскому 
телефону. А вот что касается мобильного, его, 
как ни странно, использовать можно — никаких 
доказательств того, что он притягивает мол-
нию, нет. 

Впрочем, люди уже учатся управлять мол-
ниями. Лет семь назад «МК» писал о том, что в 
ВГИ разработали систему грозорегистрации. 
Она представляет собой 17-метровые мачты, на 
конце которых прикреплены в виде звездочек по 
пять антенн. Каждая из мачт способна зафик-
сировать координаты молнии, время (с точно-
стью до секунды) и ее характеристику, то есть 
мощность и тип. Все полученные данные по 
системе спутниковой связи поступают в центр 
управления на базе института. Для чего это 
нужно? Для своевременного предупреждения 
тех организаций, которые связаны с проклад-
кой каких-либо коммуникаций, электростан-
ций, ТЭЦ. Они могут выйти из строя от одного 
небесного разряда. Если ученые будут знать 
основные зоны «обстрела» небесным огнем, 
то те же коммуникации или газопроводы можно 
пустить в обход опасных трасс.

Теперь сотрудники института пошли еще 
дальше. На полигоне, который расположен 
в 40 км от Нальчика, они развернули ракетную 
установку для... борьбы с молниями. 

— Мы хотим искусственно вызывать молнии 
в грозовых облаках при помощи противоградо-
вых ракет, — поясняет Мусаби Бейтуганов. — На 
корпусе ракеты, пущенной прямо в центр грозы, 
возникает электростатическое поле, которое 
и вызывает разряд молнии, провоцирует ее. 
Ракету в данном случае можно сравнить с само-
летом: когда он летит, молния часто ударяет в 
его металлический фюзеляж. А нередко раз-
ряды возникают и от самого самолета, из-за 
того самого электростатического поля на носу 
и крыльях воздушного судна. Если «разрядить» 
грозовое облако на подступах к электростанции 
или газопроводу, то молнии этим объектам будут 
уже не страшны. 

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Недавно в «Новой газете» появилось интервью 
Евгения Гонтмахера «Что осталось от «социального 
государства»?». Интервью мудрого и высокопро-
фессионального ученого-экономиста. 

Когда я читаю подобные выступления наших 
ученых и не только, я задаю себе вопрос: почему 
все эти сверхнеобходимые для системы управле-
ния страной идеи остаются невостребованными 
людьми, которые олицетворяют нашу систему 
управления?

А в ответ гул: «Даешь реформы!!». А результат 
получаем обратный — страх перед реформами. 
Почему? Ответ простой: началом любой реформы 
является идея, ее суть, а потом ответы на четыре 
вопроса: где, как, кто и когда? Из этих четырех во-
прос «кто» — главный. Практически большинство 
наших реформ сегодня или провалились, или не 
осуществлены, или оказались малоэффективны. И 
опять надоедливый вопрос: почему? Ответ: потому 
что те, кто их проводит, малопрофессиональны. И 
не будет лишним подчеркнуть, что массовый не-
профессионализм управления сегодня — главная 
составляющая нынешней власти, как в центре, 
так и на местах.

Что же случилось со страной? Она превра-
тилась в страну посредственностей? Нет. Россия 
— талантливая страна в силу своей многонацио-
нальности. Она таковой была во все времена и 
таковой осталась. Проблема в другом. Курс на 
массовое повсеместное омоложение власти по-
дорвал ее профессионализм. И как результат — 
нескончаемая череда ошибок. 

Значит ли это, что курс на омоложение оши-
бочный? Нет, не значит. Но он должен быть уме-
ренным и взвешенным. Как говорится, активность 
и умение рук должно быть сопоставимо с умением 
разума.

Эффект от деятельности параллельного 
молодого правительства оказался малозначи-
мым. Единственное достижение этого прави-
тельства — его куратор Абызов стал миллиар-
дером. Ныне поговаривают о роспуске молодого 
правительства.

И внутреннее неприятие членами истинного 
правительства очередного реформирования яв-
ляется свидетельством очевидного страха, что 
оно будет вновь неудачным.

Утрачивается социальность современного го-
сударства. Это не свидетельство никчемности или 
лени чиновников. Это их страх перед ответствен-
ностью за эту социальность. Отсюда нежелание 
излишне напрягаться, проще отказаться от нее.

И возложить ответственность на тот самый 
рынок. Мы же строим капитализм! Вот и прекрасно, 
рынок все отрегулирует.

Увы, господа правители, этот номер не прой-
дет. Сверхзначимый принцип «поганого совка», 
а в памяти народа — социализма: «Государство 
должно учить, лечить и защищать своих сограж-
дан». Вот суть социальной безопасности.

А что мы имеем сейчас как результат реформ 
в здравоохранении? Врачи повсеместно называют 
их похоронами медицины. И они правы. Реальное 
свидетельство как пациента 220-й поликлиники, 
когда-то одной из наиболее значимых в Москве. В 
настоящий момент в ней создается параллельно 
платная полнообменная поликлиника, бесспорно, 
с большей оплатой труда врачей, и нет сомнения, 
что врачи ринутся именно туда. 

Подобные процессы в здравоохранении об-
ретают массовый характер. Кто позволяет власти 
лишить народ завоеванного им права на бесплат-
ную медицину? 

Любопытна одна значимая деталь. В нескон-
чаемых вариантах реструктуризации бюджета 
на 2015–2016 годы министр финансов Силуанов 
предложил сократить сроки пребывания больных 
в больницах. А чуть ранее один из значимых чинов-
ников московского масштаба сообщил, что пенсио-
неры используют время пребывания в больницах 
для отдыха. Исходя из морально-нравственных 
норм, люди, излагающие подобные мысли, не 
имеют морального права числить себя властью 
в современной России. 

Реформы в системе образования по мас-
штабам дискриминации такового повторяют 
реформы медицины. Аналогичный процесс — 
сокращение бесплатного образования. И как 
малоприятный итог — коммерциализация нашего 
образования. Недавно лишены лицензии порядка 
двадцати коммерческих высших учебных заве-
дений. Получение фальшивых дипломов стало 
нормой. Можно ли что-то подобное представить 
в советское время? А ведь по нормам того вре-
мени советское образование числили едва ли 
не самым доступным и самым качественным. И 
это признавали в период «железного занавеса» 
все страны мира. А некоторые из них, например 
Швеция, и поныне сохранили советские норма-
тивы в образовании. 

Почему случилась такая деградация? Потому 
что вороватый капитализм, который построили 
младореформаторы, они же либералы и неоли-
бералы, порождает себе подобное: фальшивые 
дипломы и фальшивые диссертации. 

Не стану утомлять читателя перечислением 
цифр, исходящих из прогнозов, которые дают 
независимые эксперты, что правомерно. Но что 
самое удивительное, им не уступает официальная 
власть — министр финансов, глава Минэконом-
развития. Интересная деталь: официальная власть 
сеет в умах граждан некую смуту, предлагая не 
просто параметры прогнозов экономического 
развития на ближайшие три года — до 2018 г., 
а варианты: базовый, оптимистический и пес-
симистический (последний не обозначен, но он 
предполагается как реакция на провал прежних 
вариантов экономического развития). Суть со-
мнительная. Выбирайте, какой понравится. У нас 
демократия. И реакция обывателя закономерная. 
Что происходит? Кому верить? 

Идея социализма восторжествовала потому, 
что она олицетворяла социальное государство, 
а точнее говоря, идею социальной значимости 
и социального равенства всех слоев общества. 
И когда Евгений Гонтмахер задает вопрос, что у 
нас осталось от социального государства, — это 
очевидное предупреждение, что мы идем в никуда. 
И власть, не устающая повторять, что расходы на 
решение социальных проблем для нее святое, 
лукавит, так как ее действия подтверждают об-
ратное — как побыстрее избавиться от социальной 

сути государства.
Сегодня слово «реформа» уподоблено за-

клинанию, отчасти это естественно, ибо любое 
развитие предполагает реформы, обеспечиваю-
щие это развитие. Появляется ощущение, что мы 
переживаем некий реформаторский зуд, всюду 
непременно что-то реформируют. И это на всех 
уровнях власти, от правительства до прачечной. 

Почему такая сумятица и бесконечная пере-
лицовка еще не сшитого костюма? Как если бы 
все происходящее было непредсказуемым. Это 
не так — все предсказуемо, если правят знающие 
и умеющие. 

Предсказуемо было падение цен на 
нефть? Предсказуемо. Но сесть на нефтяную 
иглу легче, чем с нее слезть, а еще правильнее 
— соскочить. 

Украина, возвращение Крыма в состав Рос-
сии, события на юго-востоке Украины, образова-
ние самоопределившихся республик в Донбассе 
и в Луганске — были предсказуемы? Разумеется. 
Ответные меры продуманы? Нет.

Иранские переговоры и снятие санкций с 
Ирана — были предсказуемы? Бесспорно. Ока-
зались ли мы к этому готовы? Нет.

Объявление санкций России — как это могло 
оказаться для нас неожиданностью? У нас уже 
был заплыв слепых в лихие девяностые. Неужели 
более чем за двадцать лет наша власть ничему 
не научилась? 

В чем же причины этой глухоты, слепоты и 
торможения разума? В очевидной полной атрофии 
управления страной.

События 1990-х, приватизация, короткая 
эпоха младореформаторов, бесспорно, были 
разновидностью революции. И приставка «мла-
до» оказалась роковой. Повторю слова Виталия 
Игнатенко, в те годы возглавлявшего ТАСС: «К 
власти пришли люди с высшим, но без среднего 
образования». Проще говоря, образованные, но 
неумелые.

Но всякая революция порождает хаос. И этот 
хаос сделал свое дело. Развития как такового не 
было. Было продуманным только разрушение. 

Эти слова Гайдар произнес в начале девя-
ностых — слова, как ему казалось, пророческие: 
«Мы сделали главное, мы похоронили социализм. 
Дорога для развития свободна». На самом деле 
это была аттестация радостного заблуждения, 
так как понимания значимости предшествия не 
было. А значит, не было понимания, что и как надо 
создавать вновь.

Младореформаторы полагали: главное — 
сотворить новую экономику. Это правильно. Но 
как ее творить — этот вопрос остался без ответа. 
Приглашенные американские специалисты по-
могали разрушать, а вот создать новую модель не 
получилось. Чисто российская черта взяла верх. 
Вороватость оказалась самой действующей из 
экономических норм. 

Младореформаторы не поняли самого 
главного. Они разрушили социализм, а он име-
ет расшифровку: социально ориентированное 
государство.

В создании новой конституции младорефор-
маторы и продолжатели их идей неолибералы 
проявили вопиющую безграмотность, обозначив 
новую Россию как государство без идеологии. Вот 
причина большинства абсурдностей, творящихся 
в нашей стране, — утрата идеологии. 

Что такое религия? Это идеология верующих, 
которая от А до Я изложена в Библии. Упразд-
ните Библию и церковь — христианство рухнет 
одномоментно.

У советского времени была идеология, сотво-
ренная коммунистами. Она была теми скрепами, 
которые держат государство как единое целое. 
Идеология была жизненной философией обще-
ства. Большевики сначала обрушили религию, 
потом изменили взгляд на нее. 

И это же отрезвление разума случилось во 
время войны. Сталин понял, что христианская вера 
— это опора патриотизма. Она может сплотить ве-
рующих в борьбе с фашизмом. И не случайно перед 
атакой практически каждый солдат крестился. И 
неважно, был он верующим или нет. И слова были 
вещими: «Благослови нас Господь».

Ряд постулатов Библии стали нормами кодек-
са строителя коммунизма. Все это говорится не 
для того, чтобы что-то повторять, а чтобы понимать 
главную истину: без объединяющей идеологии 
такое государство, как Россия, существовать не 
может. Другого выхода, как создать новую идео-
логию существования и развития современной 
России, у нас нет. 

Роковые слова революции «мы наш, мы новый 
мир построим, кто был ничем, тот станет всем» 
и стали той объединяющей идеей и начальной 
идеологией, которая позволила создать великую 
страну СССР.

Идеология страны — это создание атмос-
феры жизни в стране, принципов существования 
личности, обретение веры в это существование, 
осознание своей нужности в этом мире.

И вот мы столкнулись с проблемой санкций, 
обрушившихся на нас. В противовес им была пред-
ложена политика импортозамещения. Как могло 
случиться, что из-за этого мы пережили состояние 
шока? Оказалось, что у нас не хватает специали-
стов по всем направлениям импортозамещения: в 
машиностроении, автостроении, станкостроении, 
ВПК, приборостроении, в нефте- и газодобываю-
щих отраслях, в сельхозпроизводстве, в науке, 
медицине и образовании наконец.

Главный вопрос импортозамещения: кто 
его будет делать? Надо срочно готовить кадры. 
И властный чиновник, планирующий это самое 
импортозамещение, устало зевнув, добавляет: 
«А на это нужно время». Поэтому сроки отдачи от 
импортозамещения придется отодвинуть. Вот в 
чем причина воспрепятствования идее перевода 
развития страны в мобилизационный режим.

А премьер идет и того дальше: «Мобили-
зационный режим нам не нужен. Это отголоски 
советского прошлого».

Навык предвидения — это определяющий 
фактор идеологии, защищающий сущность стра-
ны. Увы, затянувшееся прозрение порождает сле-
поту. А ослепшему в никуда двигаться проще. Он 
ведь все равно его не увидит.
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ВАЖНОВАЖНО

 Лидерами по подтоплениям в Под-
московье в понедельник оказались 
Наро-Фоминский, Волоколамский, 
Можайский и Истринский районы. 
В Наро-Фоминске за ночь выпало 

30% месячной нормы осадков — 21 мм. Нена-
много отстал от него Можайск (18%), а в Во-
локоламске и Новом Иерусалиме, можно ска-
зать, прошли стандартные ливни, привычные 
для середины лета — 12 и 14 мм соответствен-
но. Многие другие районы избежали не только 
подтоплений, но и луж. Например, в Егорьевске, 
Коломне и Серпухове дождя ночью не было 
вовсе, а на Павловский Посад «упало» 4 мм. 
Наро-Фоминску, принявшему на себя самый 
сильный душ, и досталось больше всего. На 
несколько часов там затопило тоннель в районе 
железнодорожной станции. Как объяснили нам 
в местном отделе ГО и ЧС, ливневые стоки там 
не справляются с «нагрузкой», поэтому вода 
поднималась до 5–10 см. На этом фото видно, 
как затопило подземный переход под железной 
дорогой. Предприимчивые молодцы брали по 
20 рублей, чтобы помочь гражданам преодо-
леть преграду.

Посол Италии Чезаре Мария 
РАГАЛЬИНИ: «Процент отказов 
по визам у нас очень мал»

С середины сентября в России начина-
ет действовать Визовая информацион-
ная система Евросоюза, что означает 
появление некоторых нововведений в 
выдаче шенгенских виз. Об этом «МК» 
рассказал чрезвычайный и полномоч-
ный посол Италии в РФ Чезаре Мария 
РАГАЛЬИНИ.

— Чем объясняются нововведения в 
визовой политике?

— Снятие биометрических данных в РФ 
— мера, введенная всеми государствами — 
членами шенгенской зоны. Координирующую 
роль выполняет здесь ЕС. Процедура разрабо-
тана давно и уже применяется в большинстве 
стран, в отношении которых действует визовый 
режим (последними в хронологическом порядке 
к ней присоединились Украина и Белоруссия, а 
чуть раньше — Турция). Таким образом, это не 

нововведение, а давно отработанный порядок, 
призванный ускорить проверку паспортов на 
границе.

— В чем именно заключаются новые 
правила?

— Каждые пять лет лицо, обращающееся 
с заявлением на получение визы, должно будет 
явиться в наше консульство или визовый центр, 
где с него снимут отпечатки пальцев. Один раз 
в пять лет необходимо будет лично явиться в 
консульское учреждение.

— Технически как будут сниматься от-
печатки пальцев?

— Все очень просто. Для этого в консуль-
ствах и визовых центрах имеются специальное 
оборудование и необходимый персонал. Вся 
процедура займет менее десяти минут.

— Не приведет ли новый порядок со сня-
тием отпечатков пальцев к возникновению 
дополнительных сложностей для граждан, 
проживающих там, где поблизости нет ни 
консульства, ни визового центра? Раньше 
документы можно было сдать в турагент-
ство. Теперь, выходит, людям придется 
ехать в Москву или другой город, где открыт 
визовый центр...

— Верно. Придется. Но лишь один раз в 
пять лет. К тому же отпечатки пальцев хранят-
ся в общей базе данных государств — членов 
шенгенского соглашения. Раз снятые отпечатки 
в консульстве одной страны в следующий раз 
могут использоваться при подаче заявления в 
консульское учреждение любого другого госу-
дарства шенгенской зоны. Отмечу также, что у 
Италии в РФ весьма широкая сеть консульских 
учреждений и 27 визовых центров, охватываю-
щих страну от Калининграда до Владивостока. 
Их число постоянно растет. 

— Что является самой распространен-
ной причиной отказа в выдаче визы?

— Вообще-то процент отказов у нас очень 
мал. Чаще всего это несоблюдение установлен-
ной процедуры или банальное неправильное 
оформление документов. На 800 тысяч виз, 
выданных нами в 2014 году, отказов 0,7%.

— Россия присоединяется к Визовой ин-
формационной системе. Как вы оцениваете 
эффективность ВИС? В частности, в свете 
проблемы нелегальной иммиграции?

— Визовая информационная система, 
безусловно, повышает эффективность погра-
ничного контроля. Одновременно обладатель 
визы получает ряд преимуществ, поскольку ВИС 
обеспечивает надежную защиту личности в слу-
чае кражи документов, а высочайший уровень 
защиты базы данных обеспечивает невмеша-
тельство в частную жизнь гражданина.

— Вы согласны с утверждением, что 
идею безвизового режима между Россией 
и ЕС в нынешней политической ситуации 
можно считать раз и навсегда похороненной 
(или отложенной на неопределенно долгое 
время)?

— Переговоры о безвизовом режиме ве-
дет Евросоюз. С технической стороны дело 
это очень непростое. Особенно в масштабах 
территории такой страны, как Россия. Сторо-
нами уже согласован договор об упрощении 
визового режима, который позволяет нам на 
взаимной основе проводить весьма гибкую 
визовую политику. Италия, с учетом немалого 
числа туристов, приезжающих к нам снова и 
снова, твердо следует практике выдачи много-
кратных долгосрочных виз, имея которые рос-
сияне могут свободно перемещаться по всей 
территории шенгенской зоны.

— Как вы оцениваете потенциал и 
нынешнее состояние итало-российских 
отношений?

— Наши отношения традиционно активны и 
динамично развиваются. На них, конечно же, не 
могли не сказаться особенности сложившейся 
международной обстановки, обусловленной 
украинским кризисом. Однако наша страна при-
лагает усилия к сохранению диалога с Россией, 
имея целью способствовать разрешению кризи-
са и поддержанию отношений сотрудничества по 
основным вопросам международной безопас-
ности, где участие России носит определяющий 
характер. Недавний тому пример — договор по 
иранской ядерной программе.

Не оставляющий сомнений сигнал в этом 
смысле — визит в Москву главы правитель-
ства Италии Маттео Ренци в марте этого года, 
открывший дорогу в Россию итальянским 
министрам.

Можно сказать, что именно в такое сложное 
время особенно заметны качество и уровень 
наших отношений, когда помимо политических 
и экономических интересов особую роль об-
ретает культурная взаимосвязанность наших 
народов.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Олег ПОПЦОВ, журналист

ШЕНГЕН В ОБМЕН НА ОТПЕЧАТКИ

ПУЛЯ В ГРУДЬ 
ЗА СЕЛФИ
Украинские пограничники 
отказываются признать, 
что пытались застрелить 
россиянина
В воскресенье вечером украинский 
пограничник с пропускного пункта 
«Красная Таловка» в Луганской обла-
сти открыл огонь по трем гражданам 
России, которые решили сфотогра-
фироваться на фоне КПП с территории 
своей страны. В результате один из них 
получил тяжелое ранение в грудь и был 
срочно госпитализирован...

Такое сообщение со ссылкой на пограну-
правление ФСБ России по Ростовской области 
распространили все информационные агент-
ства страны. Однако, как удалось выяснить «МК», 
журналисты несколько поспешили.

«Мы не говорили, что это был украинский 
пограничник. Мне кажется, тут СМИ переста-
рались. Это был человек в камуфлированных 
штанах и майке. До тех пор, пока идет про-
верка, мы не можем заявлять, кем он являл-
ся», — рассказал в интервью «МК» начальник 
пресс-службы погрануправления ФСБ России 
по Ростовской области Андрей Трофимов. При 
этом он пояснил, что претензии украинской сто-
роне будут выдвинуты только после тщательного 
расследования, которое займет достаточно 
много времени.

Вечером 26 июля к российскому КПП «Воло-
шино» подъехал автомобиль с тремя молодыми 

людьми, один из которых был ранен в грудь. Они 
рассказали, что отдыхали на искусственном 
водоеме возле хутора Новорусский в Ростов-
ской области и решили сфотографироваться 
на фоне украинского КПП. Но как только они 
приблизились к нему, со стороны «Красной 
Таловки» к ним вышел человек в камуфляже, 
крикнул «стой» и начал стрелять.

Одному из подростков, 19-летнему Андрею 
Марченко, пуля навылет прошила грудь, но дру-
зья смогли вовремя остановить кровотечение и 
поймать проезжавшую мимо машину, на кото-
рой они приехали в Миллеровскую городскую 
больницу.

«При поступлении его состояние было край-
не тяжелым. Огнестрельное ранение грудной 
клетки, травма легкого, обширная кровопотеря и 
почти нулевое давление... Сейчас его состояние 
стабильно тяжелое. В прогностическом плане 
пациент благонадежный. Он уже пришел в со-
знание и начал отвечать на вопросы», — 27 июля 
рассказал о лечении Марченко заведующий 
отделением реанимации Николай Гаричан.

На вопросы «МК» о том, насколько неожи-
данным для них стало это происшествие, мест-
ные жители единодушно говорят, что ничего 
подобного у них никогда не было. «Когда мы 
ездим туда купаться, то, конечно, видим, что 
там недалеко ходят украинские пограничники, 
но у нас с ними никогда не было конфликтов. Мы 
их не трогаем, а они нас. Там даже границы как 
таковой нет. Даже когда местные возили через 
реку контрабанду, и то ничего такого не было», 
— рассказал «МК» местный житель Александр 
Рыжков.

В свою очередь Госпогранслужба Украины 
официально заявила, что все разговоры о том, 
что украинский военнослужащий ранил граж-
данина России, носят исключительно прово-
кационный характер. В ведомстве подчеркнули, 
что была инициирована всесторонняя проверка 
этой информации, в результате которой выяс-
нилось, что ни один украинский пограничник не 
лишился ни одного своего патрона, а оружие не 
содержит признаков применения.

Артур АВАКОВ.

АФРИКАНСКИЕ 
ТАНЦЫ ОБАМЫ
Президент США продолжил 
свое турне по Черному 
континенту
Президент США Барак Обама прибыл 
в Эфиопию в рамках своего африкан-
ского турне. До этого американский 
лидер посетил родину своего отца — 
Кению, где он станцевал со своим 
коллегой Ухуру Кениатой и пошутил 
про свое происхождение.

Глава Белого дома приступил к пере-
говорам с премьер-министром Эфиопии 
Хайлемариамом Десаленем и президентом 
страны Мулату Тешоме. Как отмечает AFP, 
Эфиопия, считающаяся ключевым стратегиче-
ским партнером США на континенте, является 
объектом критики в вопросах демократии и 
соблюдения прав человека. Так, два месяца на-
зад в стране прошли парламентские выборы, 
которые, по словам местной оппозиции, были 
отмечены многочисленными политическими 
репрессиями и нарушениями. Но пока что 
главными предметами для разговора Обамы 
и африканских лидеров остаются продол-
жающаяся нестабильность в Южном Судане и 
активность террористов в Сомали. Напомним, 
что Эфиопия и Кения находятся на передовой 
противостояния с террористической груп-
пировкой «Харакат аш-Шабаб», связанной с 
«Аль-Каидой» и базирующейся в Сомали.

Тем не менее во время африканского 
турне Обамы не обошлось без юмора. Так, на 
торжественном приеме в Кении американский 
лидер пошутил про свое происхождение: «Я по-
дозреваю, что некоторые из моих критиков 
предполагают, что я приехал сюда, чтобы найти 
свое свидетельство о рождении. Это не так». 
Напомним, что в 2011 году Обаме пришлось 
представить публике свое свидетельство о 
рождении на Гавайях, потому что его против-
ники усомнились в том, где действительно 
родился глава Белого дома и имеет ли он право 
занимать пост президента страны. 

Также Барак Обама станцевал со своим 
кенийским коллегой Ухуру Кениатой во время 
приема в Найроби. На сайте издания разме-
щен ролик, на котором видно, как президенты 
пляшут под музыку группы Sauti Sol. Вдоба-
вок Обама и Кениата станцевали известный 
кенийский танец липала.

 Находясь в Найроби, Обама похвалил 
экономический и политический прогресс Ке-
нии за последние десятилетия. Но американ-
ский лидер отметил, что для дальнейшего про-
цветания необходимо искоренить коррупцию, 
покончить с дискриминацией в отношении 
женщин и несовершеннолетних и проявлять 
терпимость к меньшинствам. «Вы не можете 
почивать на лаврах, принимая мир таким, 
какой он есть, — цитирует The Washington 
Post слова главы Белого дома. — Вы должны 
представлять, каким мир может быть, а затем 
работать в таком направлении, которое по-
зволит достичь этого представления».

Отметим, что президент Кении Ухуру 
Кениата вместе с вице-президентом страны 
Уильямом Руто обвинялись представителями 
Международного уголовного суда в соверше-
нии преступлений против человечности. По 
мнению прокуроров, многочисленные нару-
шения имели место во время политического 
кризиса в Кении в 2007–2008 годах. Обвини-
тели считали, что Кениата начал в стране ре-
прессии после своего поражения на выборах, 
но в декабре 2014 г. эти обвинения были сняты 
ввиду отсутствия доказательств.

Игорь СУББОТИН.
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— Российский рынок акций прошлую не-
делю завершил снижением индекса ММВБ на 
3,3%, долларовый индекс РТС потерял почти 6%. 
Ослабление курса рубля, который после летнего 
затишья вновь начал сдавать позиции относи-
тельно как доллара, так и евро, стало главным 
фактором, влияющим на настроение участников 
рынка. Слабеющая валюта снижает инвестици-
онную привлекательность фондовых активов. 

«Защитными» в такой ситуации становятся бумаги 
компаний-экспортеров, за исключением нефтя-
ных компаний. Если смотреть на лидеров роста 
прошлой недели, то это как раз представители 
металлургии — капитализация «Северстали» 
выросла на 5%, 1,5% прибавили бумаги НЛМК. 
Рекомендация по промежуточным дивидендам 
«Северстали» и финансовый отчет компании за 
второй квартал 2015 года по МСФО дополнительно 
подогрели интерес к ее акциям. Почти 3% приба-
вили в цене бумаги ФСК, продолжая отыгрывать 
новость о смене председателя совета директо-
ров, за которой видят усиление независимости 
менеджмента «дочки» «Россетей». 

Максимальные же потери на минувшей не-
деле из числа относительно ликвидных бумаг 
понесли группа ПИК (-17%) и «Соллерс» (-12%). 
Однако хотелось бы обратить внимание на другой 
момент. В аутсайдерах рынка на неделе оказа-
лись многие основные «фишки»: Сбербанк, «Газ-
пром», ГМК «Норникель», «Роснефть» показали 
динамику хуже широкого рынка, потеряв от 5 
до 8%. Такое положение дел — когда основные 
индексообразующие бумаги активно продают-
ся — свидетельствует о том, что крупные игроки 
продолжают выходить с рынка, а значит, снижение 
может быть продолжено. Диапазон 1570–1680 
пунктов по индексу ММВБ остается актуальным 
на ближайшее время.
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— По нашим оценкам, сейчас ключевым 
фактором, влияющим на динамику российской 

валюты, является негативная динамика цен на 
нефть. В июле котировки «черного золота» поте-
ряли около 15% и достигли минимальных отметок 
с середины марта. Также важный фактор — ожи-
дание повышения процентной ставки со стороны 
ФРС США. По некоторым оценкам, в 2015 году этот 
показатель может быть повышен на 0,5–1,5 п.п., 
что вызовет отток капитала из развивающихся 
стран, а также приведет к снижению цен на боль-
шинство сырьевых товаров, включая энергоноси-
тели. Не исключаем, что игроки валютного рынка 
также держат в голове заседание ЦБ РФ, которое 
состоится в текущую пятницу (31 июля). Полагаем, 
что динамика на валютном рынке, а также выте-
кающий из этого предполагаемый рост месячной 
и годовой инфляции из-за удорожания импорта 
может заставить российский регулятор оставить 
ключевую процентную ставку без изменений. В 
такой ситуации отечественная валюта получит 
ощутимую поддержку, которая ей необходима на 
фоне отсутствия значимых валютных интервенций 
и негативного внешнего фона. 

Антон СОРОКО,  
аналитик ИХ «Финам»:

1310
1150

1470

30,0

40,0
50,0
60,0
70,0

1630
1790

1596

58,7816

апрель май июнь июль

апрель май июнь июль

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Станислав КЛЕЩЕВ, 
управляющий директор 
инвестдепартамента ВТБ24:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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 Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Кредиты наличными становятся роско-
шью: стороннему заемщику получить 
одобрение от банка крайне тяжело, 
продукт дорожает, а перспективы 
туманны.

Отрицательный рост
Некогда самый быстрорастущий сегмент 

розничного кредитования, рынок кредитов на-
личными, переживает не лучшие времена. «В 
2015 году объем рынка кредитов наличными 
снизился на 9%. Причинами такой динамики 
стали дальнейшее ужесточение рисковой по-
литики банков, общее ослабление экономики, 
снижение доходов населения, а также усилия 
регулятора, направленные на охлаждение рын-
ка», — отметил директор департамента по раз-
витию продуктов и услуг банка «Хоум Кредит» 
Павел Беляев. 

За полгода рынок сократился на полтрил-
лиона рублей. «В ближайшем будущем, скорее 
всего, снижение продолжится, и к концу теку-
щего года объем этого розничного сегмента 
уменьшится до 4,4 трлн рублей», — приводит 
статистику старший вице-президент по раз-
витию банковских продуктов и маркетингу «Ре-
нессанс кредит» Евгений Лапин. Понятное дело, 
что во время всеобщего кризиса кэш-кредиты 
только дорожают. Лапин уточняет, что, по данным 
Банка России, среднерыночный рост ставок 
в первом квартале 2015 года по сравнению с 
октябрем-декабрем 2014 года составил 4–5 
процентных пунктов: «Например, средние став-
ки по кредитам от 100 до 300 тыс. руб. сроком 
свыше года в последнем квартале 2014 года 
составляли 23,5%, а в первом квартале текущего 
года — 28,8%». 

Впрочем, уточняет Беляев, этот вид кре-
дитования остается самым популярным среди 
клиентов: согласно опросу банка, проведен-
ному в начале года, 62% клиентов, которые 
заявляли о своих планах воспользоваться 
кредитными продуктами, собирались взять 
именно кредит наличными. «Впервые об ожив-
лении потребительского кредитования мы за-
говорили в марте. По итогам первых шести 
месяцев года и серии решений регулятора о 

понижении ключевой ставки мы зафиксировали 
шестикратное увеличение спроса на кредиты, 
и эта тенденция сохраняется», — подтверждает 

начальник управления стандартных кредит-
ных продуктов банка «Кольцо Урала» Наталья 
Голубева.

На личных связях
Спрос спросом, но вот шансов получить 

выгодные условия у заемщиков с улицы прак-
тически нет. Банки на фоне роста просроченной 
задолженности и неопределенной ситуации в 
экономике стараются кредитовать только про-
веренных клиентов. «Мы предлагаем кредиты 
наличными только действующим клиентам: тем, 
кто брал кредит ранее и гасил его без просро-
чек, а также вкладчикам», — объясняет Беляев. 
«Ренессанс кредит» выдает займы незнаком-
цам, но они должны подтвердить свое право на 
хорошую ставку безупречными отношениями с 
другими банками. 

Этот тренд начал формироваться уже до-
статочно давно, когда ЦБ РФ ужесточил политику 
резервирования по высокорисковым необеспе-
ченным займам: с марта прошлого года посте-
пенно «уличные» заемщики становятся наименее 
желанными гостями в банковских офисах, а на 
максимальные преференции могут рассчитывать 
зарплатники. Так, например, в сегменте кэш-
кредитов среднего банка доля зарплатных заем-
щиков составляет 70%, сторонних — 30%. И эта 
статистика весьма показательна, подтверждают 
другие банкиры. «Сейчас все банки предъявляют 
к заемщикам высокие требования, внимательно 
смотрят на их рисковый профиль и уровень пла-
тежеспособности», — говорит Лапин.

Довольствоваться малым
Что делать отказникам? По идее, искать 

других кредиторов, например, среди микрофи-
нансовых организаций. Но, по словам экспертов 
МФО, несостоявшихся банковских заемщиков 
среди клиентов у них совсем немного. Поток 
таких клиентов стабилен и составляет около 
5–10% от общего объема выдач. 

«Заявки, поступившие от заемщиков, 
которым банки отказали в потребительском 
кредите, составляют около 14%. Особенный 
рост этого показателя наблюдается в сегменте 
installment loans — займов на большие суммы и 
на длительный срок как альтернативы кредитам 
наличными. В сегменте pay day loans (займов 
до зарплаты) эффект ниже. С начала года ко-
личество заявок от отказников выросло всего 
на 3–4 процентных пункта, и такой низкий рост 
оправдан: если, к примеру, в банке заемщик 
рассчитывает на сумму в 100 тыс. руб., то в МФО 
он может получить 15 тыс., в редких случаях 50 
тыс. К тому же банковские ставки ниже, чем 
в МФО», — рассказывает гендиректор МФО 
«Займер» Сергей Седов. 

 Сергей МОРОЗОВ

Российский фондовый рынок пока что 
разочаровывает пайщиков индексных 
фондов. Эксперты советуют диверсифи-
цировать свои инвестиции. 

Первое полугодие оказалось довольно удач-
ным для паевых инвестиционных фондов. По 
данным НЛУ, из 394 ОПИФов на российском рынке 
338 фондов показали положительный результат, 
причем 254 фонда показали результат выше ин-
фляции (по данным Росстата, 8,5% за полгода). 
Индекс ММВБ, который вырос за январь–июнь на 
18,5%, удалось «обыграть» 88 ОПИФам. Лучшие 
результаты за полугодие показали фонды ши-
рокого рынка акций, а также фонды сырьевого, 
электроэнергетического сектора. 

В среднем, по оценке НЛУ, фонды акций по-
казали 15,8% за полгода. Акции сырьевых компа-
ний дорожали на фоне восстановления нефтяных 
котировок, а также девальвации рубля. «Рост 
акций электроэнергетики в большинстве своем 
можно назвать спекулятивным, поскольку акции 
компаний этого сектора — одни из наиболее по-
дешевевших за последние годы. Высокий доход 

принесли фонды облигаций, паи которых, по 
данным НЛУ, подорожали в среднем на 14,6%», — 
говорит заместитель председателя правления 
Локо-банка Андрей Люшин. 

При более спокойной динамике консерва-
тивные фонды принесли доход, сопоставимый с 
доходностью рынка акций. Этому способствовало 
восстановление рынка облигаций после обвала 
в конце 2014 г. на фоне повышения ставки ЦБ и 
обесценивания рубля. В начале года облигации 
торговались с доходностью до 17–20% годовых, 
а сейчас доходность снизилась до 10–13%. Од-
нако на годовом интервале фонды облигаций 
по-прежнему вполне способны конкурировать 
с депозитами. 

Отрицательный результат показали ПИФы, 
ориентированные на валютные инвестиции: фон-
ды золота и драгметаллов, фонды иностранных 
акций и облигаций. «Основная причина — сни-
жение курса доллара и евро по итогам первого 
полугодия: доллар подешевел к рублю на 1,3%, 
евро — на 10%. Кроме того, подешевели и многие 
активы, входящие в состав валютных фондов: 
так, золото подешевело за полгода на мировом 
рынке на 1,2%, платина — на 11%, палладий — 
на 15,6%», — отмечает начальник управления 
инвестиций УК «Райффайзен Капитал» Владимир 
Веденеев. По его словам, с середины прошлого 

года после многомесячных забастовок на шахтах 
были восстановлены поставки металлов платино-
вой группы из ЮАР — крупнейшего поставщика 
на мировой рынок. Во-вторых, спрос на металлы 
платиновой группы остается слабым из-за низ-
ких темпов экономического роста в мире. Золо-
то и вовсе находится в понижательном тренде 
уже довольно длительное время, в том числе на 
фоне восстановления мировой экономики, низ-
кого спроса на металл со стороны центробанков 
(в большей степени в Китае). 

Несмотря на то что большинство фондов 
показало положительный результат, ввиду повы-
шенной неопределенности, падения российского 
фондового рынка во второй половине 2014 года 
и экстремального роста ставок по банковским 
депозитам широкая публика продолжила вы-
водить средства из фондов. «Фонды, которые 
имели основную позицию в долларах, показали 
сверхдоходы в пересчете на рубли, что стало 
в свою очередь сигналом к фиксации быстрой 
прибыли. Тенденция немного замедлилась во 
втором квартале 2015 года: ставки по депозитам 
возвращаются в «нормальные» рамки, инвесто-
ры снова смотрят в сторону более рискованных 
активов в поиске повышенной отдачи на капи-
тал, к которой так быстро успели привыкнуть 
за последние осень и зиму», — рассказывает 
гендиректор «Фаст Финанс Система» Дмитрий 
Коршунов. По его словам, с точки зрения доход-
ности лидерами первого полугодия стали фонды 
смешанных инвестиций и фонды акций с актив-
ным управлением активами. Другими словами, те 
управляющие, которым удалось маневрировать 
в повышенной волатильности рынка акций, по-
казали достойный результат. 

Вход во второе полугодие получается, на 
удивление, довольно спокойным. Однако экс-
перты говорят, что рынки в последнее время 
немного «нервные», и по завершении сезона от-
пусков мы, возможно, увидим новую тенденцию. 
Если абстрагироваться от валютных колебаний, на 
которые могут повлиять геополитические факто-
ры, тем самым придав ускорение взлета/падения 
однополярным фондам (инвестирующих только 
в рублевые или, наоборот, только в валютные 
активы), есть ощущение, что потенциал роста 
облигационных фондов выдохся. С другой сто-
роны, текущая просадка американского рынка 
акций открывает большие возможности для со-
ответствующих инвестиций, особенно если ФРС 

не будет спешить с повышением ставок. «Исходя 
из факта, что средний российский инвестор соот-
ветствует рациональному риск-профилю и готов 
принимать на себя определенные, но вполне 
прогнозируемые риски, общая рекомендация 
на ближайшие месяцы сводится к расширению 
диверсификации своего портфеля, в том числе 
за счет паевых фондов. Как минимум два фон-
да обязательно должно быть в портфеле, же-
лательно с нейтральной позицией к валютным 
колебаниям», — говорит Сергей Данилов из 
«БКС-Премьер». 

В свою очередь, Веденеев до конца года 
советует придерживаться консервативной, или 
сбалансированной, стратегии, где активы распре-
деляются примерно поровну между рублевыми 
и валютными инструментами, а также между 
рисковыми и консервативными. Часть активов 
может быть размещена на депозитах — рублевых 
и валютных, либо мультивалютном, остальные 
средства — в ПИФах. «Мы рекомендуем в каче-
стве основных объектов паи ПИФов российских 
и валютных облигаций. Российские облигации 
сейчас торгуются на рынке с доходностью на 
уровне 10–12% годовых. Так что на годовом ин-
тервале консервативный портфель сейчас вполне 
способен обыграть по доходности не только де-
позиты, но и акции, учитывая свою гораздо более 
спокойную динамику», — отмечает эксперт. А ва-
лютные облигации при относительно небольшой 
доходности будут обеспечивать консервативную 
защиту сбережений на случай девальвации рубля. 
Тем, кто готов к более рисковым инвестициям, 
можно рекомендовать фонды широкого рынка 
акций, где обычно собраны бумаги крупнейших 
эмитентов российского рынка, и фонд акций вто-
рого эшелона, где собираются бумаги эмитентов 
с наибольшим потенциалом роста из различных 
секторов рынка.

Конечно, многие показатели будут зависеть 
от ситуации на внешних рынках и цен на нефть. 
Сейчас розничные банки говорят об улучшении 
ситуации с кредитованием, идет небольшое вос-
становление внутреннего спроса, бенефициаром 
которого становятся такие компании, как «Маг-
нит», хорошие прогнозы по производителям мяса 
и другим игрокам, ориентированным на сельское 
хозяйство. В прошлом году такие компании, как 
«Черкизово», показали хорошие результаты, 
и в этом году они продолжают активно вклады-
вать в новые мощности. «В любом случае сейчас 
инвестору имеет смысл рассматривать сразу 
несколько инвестиционных идей, лучше всего это 
делать со своим финансовым советником, чтобы 
ориентироваться и на российском, и на западном 
рынке», — резюмирует Данилов.

Как заработать на ПИФах

Кредит по знакомству
На ссуду наличными могут рассчитывать 
только проверенные заемщики 

За полгода в Москве 
построили около  
25 тыс. квартир 

Около 1,83 млн кв. м жилья построили в Мо-
скве за первое полугодие 2015 года, что на 17,5% 
больше показателя аналогичного периода про-
шлого года, сообщил Мосгорстат. В январе–июне 
текущего года в столице организациями всех 
форм собственности было построено 24 710 
квартир, 5116 из которых сдали в июне. Объем ин-
вестиций, вовлеченных в строительство на терри-
тории Москвы, по итогам первого полугодия 2015 
года составил 273,1 млрд руб., что на 1,5% больше 
показателя аналогичного периода прошлого 
года. Самый масштабный проект в Белокаменной 
реализуется в Тушине, где запланировано воз-
ведение 1,3 млн кв. м. Суммарный объем пред-
ложения самых крупных московских проектов 
составляет порядка 661,8 тыс. кв. м — это 31,7% 
от общего объема предложения на первичном 
рынке Москвы. Вторым по объему застройки в 
Москве стал микрорайон в Восточном Бирюлеве, 
в рамках которого возводится 942 тыс. кв. м не-
движимости, на третьем — проект поблизости 
от делового района Москва-Сити — 635 тыс. кв. 
Наиболее бюджетное предложение среди самых 
крупных проектов относится к проекту комфорт-
класса, который расположен в Зеленограде, 
где за 1,7 млн руб. можно приобрести студию 
площадью 19,8 кв. м. «Среди самых крупных про-
ектов в Москве шесть реализуется за пределами 
МКАДа, все остальные проекты расположены 
на территории от ТТК до МКАДа. При этом 65% 
крупных объектов возводится на территориях 
бывших промышленных предприятий. Интересно 
отметить, что московский рынок у многих ассо-
циируется в основном с точечной застройкой, 
а Подмосковье — с масштабными проектами 
комплексного освоения территорий. Однако уже 
треть столичного предложения реализуется в 
рамках крупных проектов, и по мере освоения 
территорий промзон доля таких масштабных 
проектов будет расти», — отмечает руководитель 
АКЦ Est-a-Tet Владимир Богданюк. 

В столице осталось снести 
180 хрущевок
На сегодняшний день в Москве осталось 

демонтировать 180 пятиэтажных домов первого 
периода индустриального домостроения, со-
общается на официальном сайте столичного 
Департамента градостроительной политики. В 
том числе на севере Москвы предстоит снести 
16 пятиэтажных домов, на северо-востоке — 41 
дом, на востоке — 6. На западе города осталось 
демонтировать 71 дом, на юго-западе — 26 до-
мов. Еще 20 пятиэтажек снесут на северо-западе 
столицы. «В настоящее время продолжается 
комплексная реконструкция кварталов, застро-
енных панельными 5-этажными жилыми домами 
первого периода индустриального домострое-
ния, с отселением и сносом домов «сносимых» 
серий. Правовые основания для отселения и 
сноса жилых домов «несносимых» серий (снос 
некомфортного жилья) отсутствуют», — уточ-

няется на сайте департамента. Напомним, снос 
пятиэтажных панельных домов первого периода 
индустриального домостроения реализуется 
в рамках государственной программы «Жили-
ще», в которую было включено более 1,7 тыс. 
пятиэтажек. На сегодняшний день по программе 
сноса осталось демонтировать 182 пятиэтажки. 
Программа сноса уже завершена в ЦАО, ЮАО, 
ЗелАО. Завершить программу сноса полностью 
планируется в 2016 году. В этом году в Москве 
запланирован снос порядка 130 домов, с адрес-
ным перечнем которых можно ознакомиться на 

официальном сайте Департамента строительства 
Москвы в разделе «Программа сноса». Из них за 
счет средств городского бюджета планируется 
демонтировать 92 дома площадью 305 тыс. кв. 
м. Остальные пятиэтажки будут снесены за счет 
средств инвесторов. Планируется, что по ито-
гам 2015 года программа переселения и сноса 
пятиэтажек будет полностью завершена в САО, 
ВАО, ЮВАО.

АИЖК запускает льготную 
ипотеку для военных 
Агентство по ипотечному жилищному креди-

тованию (АИЖК) возобновляет выкуп ипотечных 
кредитов для участников накопительно-ипотечной 
системы (НИС) жилищного обеспечения военнос-
лужащих, говорится в сообщении АИЖК. Воен-
нослужащие могут оформить кредит на покупку 
жилья на первичном рынке по фиксированной 
льготной ставке от 10,3% годовых, что значи-
тельно ниже ставок ведущих российских банков, 
осуществляющих кредитование военнослужащих 
по собственным программам. По желанию за-
емщика оплата первоначального взноса может 
производиться только за счет средств целево-
го жилищного займа, предоставляемого ФГКУ 
«Росвоенипотека», без привлечения собственных 
средств заемщика. Погашение кредита в течение 
всего срока службы заемщика также осущест-
вляется за счет накопительных взносов участника 
НИС. Участники НИС могут приобрести жилье в 
новостройках, аккредитованных АИЖК и ФГКУ 
«Росвоенипотека», а также в строящихся домах в 
рамках государственной программы «Жилье для 
российской семьи» по ценам на 20% ниже рынка. 
Кроме того, военнослужащий может купить уже 
готовое жилье в построенном доме при условии, 
что продавцом выступает застройщик. Мини-
мальный первоначальный взнос для участников 
НИС составляет 20%, срок кредитования от 3 до 
20 лет. Максимальная сумма кредита — 2,1 млн 
руб. Выдачу ипотечных кредитов по стандар-
там АИЖК для участников НИС осуществляют 
более 50 партнеров агентства в разных регио-
нах России. Обязательным условием является 
страхование предмета залога (приобретаемой 
недвижимости) после сдачи жилого дома в экс-
плуатацию, уточняется на сайте агентства.

Гречка — чемпион  
по росту цен

По данным Росстата, инфляция за год, с 1 
июня 2014 по 1 июня 2015 года, составила 15,3%. 
Больше всего за этот период подорожали това-
ры стоимостью до 500 руб. В лидерах годового 
роста оказались гречка, орехи, сухофрукты, за-
мороженные овощи, валидол и валокордин. По 
оценке РБК, в первую двадцатку попали това-
ры длительного пользования: КАСКО (+47,4%), 
начальный курс обучения вождению (+46,3%), 
электрическая швейная машинка (+43,7%).

Долевое строительство 
хотят запретить
Правительство РФ намерено полностью 

запретить девелоперам продавать гражданам 
квартиры в недостроенных домах. Они смогут 
реализовывать жилпомещения только после 
сдачи в эксплуатацию. Совет при президенте 
по жилполитике и повышению доступности жи-
лья под председательством заместителя главы 
Правительства РФ Игоря Шувалова одобрил уход 
от долевого строительства жилья. Осенью 2015 
года в Правительстве РФ планируют принять 
поправки в 214-ФЗ, которые отменят механизм 
долевого строительства в России через 5 лет — 
с 2020 года. Предполагается, что на 2016–2019 
годы придется переходный период, когда жилые 
новостройки будут возводить через банковскую 
гарантию и спецсчета в банке. По мнению экспер-
тов, инициатива существенно сократит количе-
ство обманутых дольщиков, однако новостройки 
подорожают минимум на 20–30%.
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Волны 
жары 
накроют столицу
В последние годы о глобальном потеплении 

климата говорят все чаще, даже обещают, что в 
ближайшие 10 лет температура воздуха на планете 
вырастет в среднем на 4 градуса. 

Эксперты говорят о волнах жары — этим 
термином обозначают периоды, когда средне-
суточная температура воздуха превышает сред-
нюю для данной полосы. Для Москвы, например, 
средняя равняется 23,9 градуса. Но даже жара, не 
выходящая за рамки климатической нормы, для 
многих становится дополнительным фактором 
риска развития осложнений. 

Конечно, молодым и здоровым волны жары 
вряд ли доставят какие-то серьезные проблемы со 
здоровьем. Другое дело люди с хроническими за-
болеваниями, для которых даже отдых на курортах 
Египта или Турции может вылиться в обострения 
или ухудшение самочувствия. «Конечно, жару 
все переносят по-разному. Но есть несколько 
факторов риска, которые могут спровоцировать 
серьезные осложнения со здоровьем. Это артери-
альная гипертония, сердечная недостаточность и 
другие заболевания сердца и сосудов. Во время 
жары 2010 года, которая длилась в Москве 53 
дня, прирост смертности составил 55% — это 
ошеломляющие цифры. При этом в течение 33 
дней подряд в Москве держалась супержара — 
дневные температуры превышали 30 градусов. 
Резкий рост смертности в связи с аномальной 
жарой фиксировали и в Париже, и в Великобри-
тании (в 2003 году). Так что влияние повышенных 
температур на смертность населения сегодня до-
казано достоверно, в первую очередь от болезней 
дыхания и системы кровообращения», — говорит 
доктор Агеев.

Итак, что происходит с человеком в период 
жары? Конечно, мы стараемся адаптировать-
ся к высоким температурам физиологически. 
Возрастает скорость потоотделения — это наша 
главная защита от перегревания. При этом про-
цесс адаптации занимает 2 недели — вот по-
чему на курорты рекомендуют ездить хотя бы на 
21 день, чтобы успеть отдохнуть. Тяжелее всего 
адаптироваться тем, кто занимается физическим 
трудом (например, работает на даче), даже если 
эти люди вполне здоровы. 

В жару уменьшается потеря натрия — элек-
тролита, удерживающего в организме воду. Таким 
образом природа защищает человеческое тело от 

обезвоживания в жару. И если здоровый че-
ловек с избытком жидкости может справить-
ся, для гипертоника начинаются проблемы. 
«В жаркую погоду уровень артериального 
давления снижается в силу адаптацион-
ных механизмов, поэтому многие наши 
гипертоники принимают это за улучшение 
течения болезни и перестают принимать 
таблетки, мол, это химия, вредно. А это 
может вылиться в гипертонический криз 
или сосудистые катастрофы. При этом 
такой эффект наступает уже после спада 
жары, часто осенью», — предупреждает 
наш собеседник. 

Но электролитный дисбаланс не огра-
ничивается одним накоплением натрия. В 
качестве реакции на жару снижается коли-
чество калия (об этом могут свидетельство-
вать появление судорог, раздражительность, 
утомляемость, мышечная слабость, неста-
бильность артериального давления, пульса, 
нарушения сердечного ритма) и усиливается 
потеря магния (отсюда подверженность стрессам, 
беспокойство, депрессии).

Кроме того, в жару вязкость крови у здо-
ровых людей снижается, тем самым защищая 
внутренние органы от перегрева. Но у больных 
такого не происходит. Ну и еще в жару наш орга-
низм подвергается воздействию оксидативного 
стресса — свободные радикалы начинают активно 
разрушать сосудистый эндотелий. Научно дока-
зано, что воздействие жары ускоряет старение 
организма.

Жир как узбекский халат
Ученые выявили несколько факторов, влияю-

щих на переносимость жары, — это возраст (чем 
старше, тем хуже), пол (женщины под ударом), 
масса тела (толстые в выигрыше!), условия прожи-
вания (наличие кондиционера, но не вентилятора, 
который, как аэрогриль, лишь гонит теплый воз-
дух), характер питания, питьевой режим, хрони-
ческие заболевания, прием некоторых лекарств 
и, конечно, поведение (помните, герой Андрея 
Миронова говорил: «Даже ослы, и те в жару не 
стоят на солнце»?). У одиноких, разведенных, 
овдовевших риск смерти во время жары повы-
шается вдвое! «Я считаю, что одиноких людей 
летом нужно брать на контроль и активно посе-
щать», — говорит Фаиль Агеев. 

Как ни странно, жару лучше переносят полные 
люди — если, конечно, избыток массы тела не экс-
тремально высокий. «Жир во время жары сраба-
тывает как узбекский стеганый халат — защищает 

от перегрева. И, разумеется, важно, где живет 
человек — если рядом с зеленой зоной (даже в го-
роде!), риск осложнений в жару снижается вдвое. 
Имеет значение даже этаж проживания — ведь 
высотное здание, подобно бетонному термосу, 
прогревается сверху (где светит солнце) и снизу 
(где асфальт)», — продолжает Агеев.

Что касается еды и питья, то переедать во 
время высоких температур, конечно, не стоит. От 
сладкого, соленого, острого, копченого, а также 
тяжелой, богатой белком и жирами пищи лучше 
отказаться. А вот пить нужно обязательно. «Че-
ловек в жару должен пить примерно в полтора 
раза больше, чем обычно, даже если он не хочет. 
Особенно это касается пожилых людей, у которых 
притуплено чувство жажды. Некоторые советуют 
пить подсоленную воду — это неправильно, если, 
конечно, вы не марафонец или не работаете у 
мартеновских печей. Категорически запрещаются 
сладкие, газированные напитки — они способ-
ствуют дегидратации организма. Жажду-то они 
утолят, только в ткани не впитываются, а жидкость 
будут задерживать. Алкоголь в жару ускорит ме-
таболизм и обезвоживание, а также приведет к 
росту теплопроводности и снизит сократимость 
сердца. Каждый грамм алкоголя увеличивает 
диурез на 10 мл. Поэтому он категорически за-
прещен. К тому же употребление алкоголя в жару 
повышает риск развития психозов. Кофе жажду 
тоже не утоляет, а кофеин вызывает тахикардию и 

усиление обмена», — продолжает доктор Агеев.
Основу летнего рациона должны составлять 

продукты, свойственные географической зоне 
проживания, а количество потребляемой пищи 
должно соответствовать уровню физической на-
грузки. Проще говоря, чем меньше работаете и 
больше проводите время на диване, тем скромнее 
должен быть обед и ужин. Употребляйте фрукты 
особенно с большим содержанием сока, а также 
сезонные ягоды (смородину, малину, клубнику, 
землянику, чернику, бруснику). Придумайте новый 
рецепт свежевыжатого сока — свежие, не содер-
жащие консервантов и не прошедшие тепловую 
обработку соки насытят организм множеством 
витаминов и микроэлементов. Стоит сократить 
по максимуму потребление тяжелой, жирной, 
жареной пищи и включить в рацион белое мясо 
курицы, индейки, постные виды говядины и не-
жирные сорта рыбы. Также полезны растительные 
жиры — различные виды орехов, оливковое масло, 
пшеничные отруби, кисломолочные продукты.

О чем спросить врача  
на приеме?
К сожалению, сегодня даже в столице далеко 

не каждый врач может дать пациенту с сердечно-
сосудистым заболеванием адекватные рекомен-
дации, как вести себя в жару. Это показал опрос 

215 врачей-терапевтов в Москве и Подмосковье. 
Как выяснилось, лишь 38% медиков давали ре-
комендации больным на предмет жары в прин-
ципе. Но какие рекомендации! Так, 88% врачей 
посоветовали уехать за город. А на второе место 
вышел совет не выходить из помещений. Тем вре-
менем врачи должны учить пациентов не только 
правильно есть и пить, носить светлые одежды 
и стараться пользоваться кондиционером, но и 
разумно употреблять лекарства. Прежде всего, 
не отменять назначенную врачом терапию. И не 
назначать себе самостоятельно ничего нового. 
«Любое лекарство должно правильно храниться, 
с соблюдением температурного режима, лучше 
всего на стенке холодильника. А бабушки-дедушки 
у нас хранят лекарства в коробках в тумбочках. 
Медикаменты могут изменить свои свойства, 
если хранить их при температуре выше +25°С», 
— говорит доктор.

К тому же врачи выделяют некоторые пре-
параты, которые в жару употреблять не рекомен-
дуется и иногда даже опасно, если их не назначил 
врач. К ним относятся диуретики (мочегонные), 
которые могут привести к обезвоживанию, аспи-
рин, парацетамол (их нельзя пить даже при те-
пловых ударах!), нитропрепараты. Относитесь с 
осторожностью к приему нестероидных противо-
воспалительных средств и обезболивающих (они 
повышают функцию почек, могут снизить бдитель-
ность и восприятие тепла организмом), а также 

седативных и антигистаминных лекарств (они 
могут нарушить терморегуляцию и привести к 
нервным расстройствам, а также вызвать спазм 
сосудов).

Пережить жару помогут так называемые 
адаптогены. «В этот период особенно важно вос-
полнять потерю калия и магния, которые теряются 
с мочой и потом, поэтому нужны препараты, со-
держащие калия аспаргинат и магния аспаргинат. 
Мы, кстати, проводили исследования летом в 2010 
году — пациенты, которые принимали адаптоген 
с калием и магнием, пережили жару практически 
без потерь. Кроме того, летом нужны препараты с 
антиоксидантной эффективностью, а также легкие 
и безопасные успокаивающие, которые снима-
ют повышенную тревожность. Такие лекарства 
способствуют лучшей адаптации к переходу от 
жары к похолоданию, что плохо переносят многие 
больные артериальной гипертонией», — говорит 
Фаиль Агеев.

Закаляйся, если хочешь 
жить в жаре!
Еще одна летняя угроза — вирусы. И хотя 

примерно в тысяче вагонов метро установлены 
бактерицидные лампы, обеззараживающие воз-
дух, и пропущенный через них воздух поступает в 
вагон уже очищенным, вы можете столкнуться с 
вирусами и в другом месте. Например, на работе. 
Пыльный, сухой, теплый и неподвижный воздух, 
которым славятся офисные помещения, — отлич-
ная среда для их размножения. «Спрятаться» от 
них можно… на солнце, периодически устраивая 
10-минутные перерывы в работе. Ведь ультра-
фиолет убивает многие виды болезнетворных 
бактерий. Не забывайте в это время устраивать 
сквозное проветривание — это снизит концентра-
цию вирусов в замкнутом пространстве.

В носу задерживается до 90% веществ, на-
ходящихся в воздухе. Устраивая дважды в день 
своему носу соленый «душ» (половина чайной лож-
ки соли на стакан воды), можно удалить аллергены, 
пыль, вирусы, бактерии с поверхности слизистой, 
не допустив их попадания в организм. 

Кстати, эта процедура универсальна и по-
казана также при лечении насморка — аллерги-
ческого или инфекционного. В этом случае про-
мывание целесообразно совмещать с приемом 
специальных средств. Это могут быть лекарства 
для приема внутрь, например, таблетки от насмор-
ка, которые не повреждают слизистую оболочку 
носа и могут применяться длительно. 

— В случае «летних» ОРВИ лучше не пере-
гружать организм, оптимально используя те при-
родные ресурсы, которые вам доступны в это 
время года. Например, ультрафиолет и фитонциды 
неплохо санируют и полость носа, слизистая ко-
торого первой реагирует на внедрение вирусов, 
обеззараживают само пространство, в котором вы 
находитесь. Главное — позволять себе выходить 
на воздух! — советует врач высшей категории 
Татьяна Алихашкина.

Ну и, конечно, летом идеально начинать 
закаливание. Отличным способом может стать 
плавание. Однако не каждый отважится плавать 
в водоемах мегаполиса, а посещение бассейнов 
с неподходящей температурой и хлорированной 
водой может, наоборот, осложнить состояние, осо-
бенно если вы ранее часто болели ОРВИ. Идеаль-
ные методы закаливания для города — обтирания, 
обливания прохладной водой, контрастный душ 
дают достаточно быстрый результат, укрепляют 
нервную систему, улучшают обмен веществ и ра-
боту сердечно-сосудистой и дыхательной систем, 
а также благотворно действуют на психику.

Екатерина ПИЧУГИНА.

“Московский коМсоМолец”    
28 июля 2015 года 
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Не было олигархов —  
не было и термина
И даже златогласый Максим Соколов в ав-

густе 1993 года еще не учуял приближающихся 
изменений — в газете «Сегодня» он рассказывает 
об «олигархах, снимавших Хрущева». Через месяц 
в «Независимой газете» додумались вообще до 
того, что «трехлитровая банка — это олигарх, 
поглотивший все остальные банки»!

Близок к внедрению в обиход слова Роман Ар-
битман, дающий 10 ноября 1994 года литератур-
ную рецензию к некому роману-предупреждению, 
по сути фантастическому: «Россией, сжавшейся 
до размеров княжества, заправляет кучка ано-
нимных олигархов (вроде Неизвестных Отцов из 
«Обитаемого острова» Стругацких)».

Но не было олигархов — не было и термина, 
это как в советское время снимали фильмы про 
заграничную жизнь. Наступил 1995 год.

Мне кажется, лавры первенства наполнителя 
словаря русского новояза стоит отдать Михаилу 
Делягину (сейчас директор Института проблем 
глобализации. — «МК»). Двадцать лет назад в 
газете «Финансовые известия» он написал: «Не 
следует путать капитал страны с десятком круп-
нейших компаний: преимущественная ориентация 
государства на них приведет к его службе не 
обществу, а к замкнутой касте олигархов».

Делягин не гениальный провидец, он просто 
первый фиксирует изменение ситуации в стране, 
строй борисниколаевской России становится 
«олигархическим».

Слово начинает закрепляться в языковом 
обороте. 24 мая 1995 года в заметке «МК» пишет-
ся об «обмане народа олигархами». Владимир 
Горский 2 июня в газете «Век» вводит термин 
в название своего очерка «Портрет олигарха в 
молодости. Олег Бойко на вершине политиче-
ского айсберга» и тоже попадает в некоторые 
справочники как основоположник. Знаменитый 
в прошлом председатель Краснопресненского 
райсовета столицы Александр Краснов, факти-
чески объявлявший в 1993 году независимость 
района, в газете «Завтра» 20 июля 1995 года 
заявил о «продолжении борьбы против дикого 
криминального развала столичной власти, про-
тив диктатуры группы олигархов». Газета «Из-
вестия» 9 сентября пророчески говорит о том, 
что «в отдаленной перспективе все вернется на 

круги своя, только вместо некоторых фамилий 
нынешних экономических олигархов и магнатов 
появятся другие». Пострадавший в октябре 1993 
года нардеп Олег Румянцев в «Общей газете» 21 
сентября констатирует: «Правящим олигархам 
удалось продлить свои безбедные дни, да и то не 
всем — иные из инициаторов «конституционной 
реформы» уже выдавлены из «обоймы». Наконец, 
ныне ставший известным по событиям в Донбассе 
Александр Бородай в газете «Завтра» 28 декабря 
смело пишет о том, что «кровь Гудермеса, как 
прежде кровь Грозного, делается козырем в со-
перничестве кремлевских олигархов».

Год завершился «залоговыми аукционами» 
— с 4 ноября по 28 декабря 1995 года Министер-
ство финансов России заключило 12 договоров 
кредита под залог акций с победителями аук-
ционов на право заключения договоров. Пере-
ведем на русский язык: группа будущих олигархов 
дала государству деньги, которые незадолго до 
этого государство положило им на депозит или 
оставило на своих счетах в виде остатков. По-
сле того как государство не смогло вернуть эти 
свои деньги, оно, извиняясь, вместо них отдало 
в собственность владельцев банков крупнейшие 
предприятия. Что-то типа этого...

От семибоярщины  
к «семибанкирщине»
А в 1996 году термин уже стал общеупотре-

бительным и используется только в современном 
понимании. Хотя в марте Иосиф Дискин (сей-
час сопредседатель Совета по национальной 
стратегии. — «МК») пишет еще о «новоявленных 
олигархах», Владимир Потанин в том же году 

в интервью уже соглашается, что он олигарх. 
Наименование это явно не ругательное, им еще 
можно гордиться.

Тогда же, 14 ноября 1996 года, появляется 
термин «семибанкирщина» (по аналогии с исто-
рической семибоярщиной). Журналист Андрей 
Фадин в «Общей газете» публикует статью «Се-
мибанкирщина как новорусский вариант семи-
боярщины». Так стали называть крупнейших биз-
несменов новой волны, причем в группу входили 
не только банкиры.

В марте 1996 года к больному Борису Ельцину 
привели дюжину банкиров и промышленников, 
обещавших финансировать самую честную пред-
выборную кампанию по выборам президента. Со-
бравшиеся люди были неглупые, они, естественно, 
поставили свои условия. И в качестве пробы сил 
27 апреля 1996 года подписали открытое письмо 
к власти «Выйти из тупика», больше известное под 
названием «Письмо тринадцати». Посмотрели 
реакцию властей...

25 июля 1996 года в Банке России создается 
согласительная комиссия с крупнейшими бан-
ками — специальное операционное управление 
для работы с крупными и социально значимы-
ми банками (ОПЕРУ-2). Вроде бы для контроля, 
но, судя по тому, что оно не сильно затрудняло 
жизнь банковским олигархам (через два года 
большинство из них оказались в самом плачев-
ном состоянии), а возможно, для контроля за ис-
полнением обещаний. Смотрящим был назначен 
зять Евгения Ясина (в 1994–1997 годы министр 
финансов, сейчас научный руководитель Высшей 
школы экономики) Денис Киселев.

После выборов, совершив невозможное, не 
пожалев даже арестованной и сданной в бюджет 
коробки с черным налом, олигархи отправили 

во власть своего представителя — Владимир 
Потанин в августе становится первым вице-
премьером правительства. Тогда популярным 
было заклинание: в руководстве страны должно 
быть больше богатых людей — им нет необходи-
мости воровать!

Не случайно Фадин в своей исторической 
статье писал: «Они контролируют доступ к бюд-
жетным деньгам и практически все инвестицион-
ные возможности в стране. В их руках громадный 
информационный ресурс крупнейших телекана-
лов. Они формулируют волю президента. Те, кто 
не захотел идти вместе с ними, придушены или 
сошли с круга...»

Формальной причиной появления наимено-
вания «семибанкирщина» стало интервью Бориса 
Березовского, данное им 1 ноября 1996 года газе-
те Financial Times, где он заявил, что семь человек 
в России контролируют более 50% российской 
экономики и, следовательно, совместно влияют 
на принятие важнейших внутриполитических ре-
шений в России. При этом назвал всех тогдашних 
олигархов поименно (см. справку «МК»).

Для закрепления понятия был нужен классик, 
и в ноябре 1996 года Александр Солженицын 
называет строй Ельцина олигархическим. За это 
ныне ему многие историки отдают звание ново-
открывателя слова.

Все нижеперечисленные авторы разбудили 
Бориса Ефимовича Немцова (как декабристы Гер-
цена). Он использовал слово «олигарх» в интервью 
«Новой газете» 1 декабря 1997 года, противо-
поставив олигархическому капитализму свой 
«народный капитализм». А весной следующего 
года объявил проведение «месячника борьбы с 
олигархическим капитализмом» и провел соот-
ветствующую конференцию. После чего объявил 
себя «внедрителем» этого понятия в русский язык. 
Заявление Немцова стали охотно цитировать и 
называть создателем термина «олигарх» его.

Кстати, это понятие, прижившееся на пост-
советском пространстве, практически незнакомо 
(в нашей трактовке) за его пределами.

В своем опусе я не собираюсь делать никаких 
серьезных выводов, хочу сказать только о том, 
насколько все надо делать вовремя.

Вот премьер Валентин Павлов (занимал 
должность с 14 января по 28 августа 1991 года, 
скончался в 2003 году) заявил в январе 1991 года 
в интервью «Комсомольской правде», характери-
зуя успехи денежного обмена его имени: «Хотели 
как лучше, а получилось как всегда», а все лавры 
достались его коллеге Виктору Черномырдину, 
сказавшему то же самое 24 июля 1993 года, кстати, 
тоже по поводу обмена денег. Думаю, что столь 
свойственное в России несовпадение желаний 
и результатов действий могли сформулировать 
многие такие же мыслители и до них, но для 1990-х 
годов, видимо, такое несоответствие было на-
столько характерно, что именно тогда выражение 
запомнилось и полюбилось всем россиянам.

Кстати, призыв «Учиться, учиться и учиться» 
впервые озвучил писатель Михаил Салтыков-
Щедрин в 1868 году, но запомнилось оно в испол-
нении другого автора и стало популярно, так как, 
видимо, оказалось тогда актуальным. А сейчас 
вновь забылось, зато вспомнилось и наполнилось 
новым смыслом бухаринское «Обогащайтесь!».

Николай КРОТОВ,
генеральный директор Ассоциации 

исследователей экономической истории 
«Экономическая летопись».

Все должно происходить в свое время

Борис 
Березовский 
(ЛогоВАЗ)
В 2000 году, по-
сле возбуждения 
в его отношении 
уголовного дела, 
эмигрировал в 
Великобрита-

нию. К концу жизни финансовое состояние 
Березовского сильно ухудшилось. Он на-
копил значительные долги, ему пришлось 
выставить на продажу несколько принад-
лежащих ему домов и ценное имущество. 
Скончался 23 марта 2013 года (по некото-
рым данным, самоубийство).

Михаил 
Ходорковский  
(Роспром, 
МЕНАТЕП, 
ЮКОС)
25 октября 2003 
года арестован 
по обвинению в 
хищениях и неу-

плате налогов. Был осужден и провел в 
заключении более 10 лет. Сейчас живет в 
эмиграции в Швейцарии.

Михаил 
Фридман 
(Альфа-групп)
По сей день ве-
дет успешный 
бизнес. В 2015 
году занял вто-
рую строчку в 
списке богатей-

ших бизнесменов России, по версии жур-
нала Forbes, с состоянием $14,6 млрд.

Петр Авен  
(Альфа-групп)
Как и его партнер 
Фридман, ведет 
успешный биз-
нес. В рейтин-
ге Forbes-2015 
занимает 20-ю 
строчку с состоя-

нием $5,1 млрд.
Владимир 
Гусинский 
(группа «Мост»)
13 июня 2000 года 
был арестован 
по обвинению в 
мошенничестве 
и помещен в Бу-
тырскую тюрьму. 

16 июня был освобожден под подписку о 
невыезде, но бежал в Испанию. 12 декабря 

2000 года Гусинский задержан местной по-
лицией, но испанский суд отказал в выдаче 
Гусинского в Россию. Сейчас проживает 
вне России.

Владимир 
Потанин 
(Онэксимбанк)
Продолжает ве-
сти бизнес в Рос-
сии. По оценке 
Forbes, обладая 
личным состоя-
нием $15,4 млрд, 
в 2015 году стал 

богатейшим бизнесменом России.
Александр 
Смоленский  
(банк 
«Столичный», 
СБС-Агро)
Генеральная 
прокуратура воз-
будила в отноше-
нии руководства 

КБ «Столичный» два уголовных дела. Рас-
следования обоих дел позже были прекра-
щены, а Смоленский награжден орденом 
Дружбы народов. После дефолта 1998 
года генпрокурор Юрий Скуратов выдал 
ордер на арест Смоленского. Банкир уехал 
в Австрию. Но это дело было закрыто, по 
неофициальной информации, в знак при-
знательности Смоленскому, финансиро-
вавшему избирательную кампанию Ельци-
на. В 2003 году отдалился от дел.

Владимир 
Виноградов 
(Инкомбанк)
После банкрот-
ства Инкомбан-
ка в 1998 году 
перенес инфаркт 
и несколько ин-
сультов. В нача-
ле 2000-х годов 

основал несколько лизинговых компаний, 
но бизнес был неудачным. Умер 29 июня 
2008 в Москве в результате инсульта.

Виталий 
Малкин  
(банк 
«Российский 
кредит»)
После краха бан-
ка начал полити-
ческую карьеру 
и в марте 2013 
года представ-

лял Бурятию в Совете Федерации. В 2014 
году занял 134-е место в рейтинге Forbes 
($650 млн).

Полные  
и счастливые 
переносят 
высокий 
градус лучше 
худых  

и одиноких

До 1995 года термин «олигарх» не использовался в современном 
понимании. Самое раннее упоминание этого слова (не в 
древнегреческом смысле) появляется 6 сентября 1992 года. Автор 
Александр Потресов из журнала «Новое время» пишет о разгоне 
Учредительного собрания и говорит о «коммунистической кучке 
олигархов». Можно было бы отдать лавры открывателя Ольге 
Кучкиной из того же журнала, она 27 декабря уже совсем близко 
подходит к осмыслению этого слова и пишет: «Теперь в России двери 
распахнулись, повсюду софиты и телекамеры, и демосу и охлосу 
многое сделалось видно из того, что там у олигархов. Примерно так 
же, как во времена Иисуса, Пилата, Каиафы и Иуды». Но тогда ее 
не поддержали и термин в новой трактовке не приняли.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО
«CЕМИБАНКИРЩИНА» РОССИИ  
   СЕРЕДИНЫ 1990-Х ГОДОВ

Проблема влияния жары на здоровье для москвичей и жителей Подмоско-
вья до 2010 года практически не стояла. Однако с того памятного лета ее 

признали серьезным негативным фактором, который может внести свой 
вклад в смертность населения нашей привычной к средним температу-

рам полосы. Это подтвердили и исследования, проведенные специа-
листами российского кардиоцентра им. Мясникова. «Наш опрос также 
показал, что в силу разных причин врачи только в 38% случа-
ев дают специальные рекомендации пациентам 
с сердечно-сосудистыми заболеваниями о 
том, как сохранить нормальное самочув-
ствие в условиях аномальных темпе-
ратур», — рассказывает профессор, 
врач-кардиолог, руководитель 
научно-диспансерного отдела 

Российского кардиологиче-
ского научного центра Фаиль 

АГЕЕВ. И хотя это лето вроде 
бы не дало поводов бить 

тревогу — настоящей жары 
мы так и не дождались, к 

глобальному потеплению 
лучше готовиться уже сейчас.

НЕКОТОРЫЕ 
ЛЮБЯТ 
ПОЖАРЧЕ

Для одних термин «олигарх» открыл путь в светлое будущее, для других стал 
бичом божьим.

KR
EM

LI
N

.R
U

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА
М

И
ХА

И
Л 

КО
ВА

ЛЕ
В

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА
М

И
ХА

И
Л 

КО
ВА

ЛЕ
В

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В
YO

UT
UB

E
W

IK
I

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

МОЛОДЫМ И ЗДОРОВЫМ ВОЛНЫ ЖАРЫ ВРЯД ЛИ ДОСТАВЯТ КАКИЕ-ТО СЕРЬЕЗНЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ. ДРУГОЕ ДЕЛО ЛЮДИ С ХРОНИЧЕСКИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ



АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

Ну кто, скажите, не знает знаме-
нитого спортивного комментато-
ра, теннисиста и актера Николая 
Озерова? Кто не восхищался его 

голосом, его чувством юмора, его манерой и 
стилем вести репортажи? 

— Когда меня задержали, сразу вспомнили 
про папу, — говорит Николай Озеров-младший. — 
И все СМИ подали события с комментариями типа: 
какой хороший отец и какой плохой сын. Никто не 
попытался даже вникнуть в суть истории. 

Озеров не совсем прав. Мы, журналисты 
«МК», честно пытались. 

В материале о загадочной смерти извест-
ного миллионера-реставратора Белоусова (ма-
териал «Веселые вдовы миллионера Белоусова» 
от 13 ноября 2014 года) подробно рассказывали 
о его бывшей жене. Эта любопытная особа, судя 
по всему, причастна ко множеству странных сде-
лок, имела высоких покровителей в ГУЭБиПК 
(начальник которого г-н Сугробов сейчас сам в 
изоляторе «Лефортово»). Тогда я писала: «Людей, 
которые считают, что в результате ловкости ее 
рук остались без денег, без жилья, без здоровья 
и «без права переписки», — много. Среди них, 
к примеру, сын легендарного комментатора Ни-
колая Озерова. Он лично уверен, что уголовное 
дело против него — дело ее рук».

И началось все с того, что, будучи главой по-
селка Загорянский в Щелковском районе, Озеров 
узнал о махинациях с колхозными земельными 
участками. Их, по словам чиновника, скупали в 
начале «нулевых» практически за бесценок, и 
активное участие в этом принимала известная 
банда «татарских». Именно эта ОПГ основала 
некое ООО, которое потом перешло в руки экс-
жены Белоусова и ее зятя Сырых.

Объяснение Озерова оперуполно-
моченному ГУЭБиПК: 

«Но изначально земля — это видимая часть 
их бизнеса, под которую они в банках брали 
многомиллионные кредиты, а отдавать их не 
собирались... А еще более удивительно, что 
новое ООО является кредитором ООО «ЭХПО 
Вель», а поручителями по большинству заклю-
ченных «Вель» кредитных договоров являются 
Сырых Д.А., Милюкова Н.Н., ООО «МоРо», Ники-
тина Г.И. — мать Сырых».

Этим показаниям Озерова в ГУЭБиПК хода 
не дали. Самого его задержали за взятку в 6 мил-
лионов рублей. Среди потерпевших по его делу... 
зять той самой бывшей жены Белоусова. 

Мы не следователи и не судьи, но в этом деле 
так много неувязок, да что там — абсурда! Но 
начнем сначала. Прежде чем Озерова-младшего 
обвинили, какие-то преступники четырежды под-
жигали машины, на которых он ездил (его личную, 
служебную, сестры и его сотрудника). Сам он 
считает, что это было предупреждение. Перед 
этим к нему, главе маленького (на 8 тысяч до-
мов) поселения, приходил человек из высших 
эшелонов власти. Сейчас уже можно об этом 
говорить, потому как человек этот там больше 
не работает. Так вот он просил не препятствовать 
строительству коттеджей в Загорянском.

— Землю — 200 гектаров — скупили за ко-
пейки, а проект был аж на миллиард долларов, — 
вспоминает Озеров. — Они сказали, что, мол, хо-
тим маленькую Швейцарию, будем участвовать во 
всех программах муниципального образования. 
Это был 2007 год. Я согласился, только выдвинул 
условия: построить клуб, детский сад, дорогу и 
кладбище. И потом я это и стал с них требовать. 
Но им это не очень понравилось. Их особенно не 
устраивало, что кладбище будет рядом с коттед-
жами. Началось противостояние.

После поджогов случилась куда более се-
рьезная неприятность. В администрацию пришли 
странные люди. Озеров-младший даже нажал 
тревожную кнопку. А потом выяснилось, что это 
полицейские. Николай уверяет, что сверток с 
деньгами, который ему пытались всунуть в руки 

насильно, он так и не взял. Что на крик прибежали 
сотрудницы, которые это подтвердят. И поскольку 
его отпечатков на этом свертке не было, то и при-
думали еще два эпизода.

Как бы то ни было, четыре месяца Озеров 
провел в СИЗО, еще два года восемь месяцев 
под домашним арестом — на ноге электронный 
браслет. В день оглашения приговора Николай 
Озеров был в Боткинской больнице. Знала ли 
об этом судья? Ну разумеется! Все документы 
передали судебные приставы, которые следили за 
домашним арестом. Но родные подстраховались 
и перед заседанием отдали все медсправки в 
канцелярию суда. 

— Судья быстро-быстро, скороговоркой чи-
тала приговор, — рассказывает сестра Надежда 
Озерова. — Назначает восемь с половиной лет 

колонии и штраф в 400 миллионов! И говорит: 
«Взять под стражу в зале суда». А его нет в зале 
суда! Она этого не видеть не могла! Вскоре брат 
выходит из больницы, мы едем домой. Николай 
собирает вещи в тюрьму, готовится... Но проходит 
день, другой — никто за ним не является.

Точнее, сотрудники уголовно-исполнительной 
инспекции ФСИН пришли, сняли электронный 
браслет и сказали, что «клиент» им больше не 
подконтролен. 

С браслетом, кстати, тоже вышла курьезная 
история. В больнице перед операцией его надо 
было снять. Из ФСИН позвонили, сказали врачам, 
чтобы сами сняли. А те прикасаться к браслету 
побоялись — все-таки высокотехнологичный при-
бор. Короче, родные сами вилкой отковыряли за-
мок, а после операции сами же обратно залепили 
тем, что под рукой было, и надели снова на ногу. 
Напомню, что браслет вообще-то одноразовый, и 
если его снять, то он больше не работает...

Но вернемся к главному. В приговоре судьи 
Бибиковой от 23 марта 2015 года вообще так 
хитро написано, что не разберешься. Цитирую: 
«Меру пресечения — домашний арест, изменить 
на заключение под стражу, взяв его под стражу 
в зале суда, которую по вступлении приговора 
в законную силу отменить». Может, это всех за-
путало? Хотя вряд ли...

Еще один нюанс. Когда родные пришли за 
приговором 1 апреля (нужно же было подать 
апелляцию, а судья все тянула с выдачей доку-
ментов, и это был последний день), то им вынесли 
еще и постановление об объявлении Озерова 
в розыск!

 В бумаге указывается, что при объявлении в 
розыск присутствовали адвокаты Озерова и даже 

сам Озеров, а также прокурорские работники. 
— Хотя это все не так, — возмущается за-

щитник осужденного Александр Грибещенко. — 
Но, допустим, все же судья права. Тогда воз-
никает вопрос: если Озеров присутствовал на 
объявлении его в розыск в зале суда — зачем 
его разыскивать? Абсурд! 

Но ни после приговора, ни после объявления 
его в розыск никто за Озеровым не пришел. 

 — Мы живем обычной жизнью, — говорит 
сестра. — С той только разницей, что тревогам нет 
конца. Мы ведь не понимаем, чего ждать и когда... 
Я просила знакомых выяснить, с какого момента 
Николай в разыскной базе. Оказалось, включили 
его туда через месяц после приговора. Такое 
ощущение, что ему дали время, чтобы сбежать. 
А куда бежать? Ни денег, ни недвижимости, ни 
счетов — ничего у нас нет. В розыск объявить-то 
объявили, но искать не собирались. Ни мне, ни 
кому-то из близких никто не позвонил, домой 
никто не приходил. Будто ничего и не было! Зато 
арестовали имущество моего отца, в том чис-
ле его дом 1913 года, в котором мы все сейчас 
живем. Я судилась и выиграла, арест был снят. 
Я за Николая боролась и буду бороться. Отец бы 
именно так и поступил. 

Рассматриваю фото, где брат и сестра еще 
совсем маленькие — уже тогда они друг за дружку 
готовы были головы сложить. А вот снимки, где 
они вместе с легендарным отцом. Имя Озерова 
не спасло Николая от уголовного преследования. 
Это правильно, если преследование законно. 
И это очень показательно, если оно незаконно 
(в этом случае, выходит, преступников ничего не 
остановит). На одном из семейных фото Николай 
Озеров держит сына на коленях и объясняет ему 
что-то. Озеров-младший вспоминает, что папа 
учил его никогда не врать...

 5 августа в Рязани должно состояться тор-
жественное открытие Академии тенниса имени 
Николая Озерова. После дела Озерова-младшего 
стало очень сложно что-либо делать для памяти 
Озерова-старшего. Но жители Рязани (откуда 
семья родом) проголосовали за имя легенды 
единогласно. 

И все-таки возвращаясь к сыну. Николай-
младший не знает, как ему быть: может, самому 
явиться с вещами в ближайшую тюрьму? Иначе 

ведь ему еще вменят статью 313  УК («Побег»). 
Проблема в том, что не принимают в колониях 
тех, кого к ним официально не направляли. Тогда, 
может быть, с вещами в суд? 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА  
ВЕРХОВНОГО СУДА 

(пожелал остаться неназванным):
— В этом деле действительно много казусов. 

Возможно, они связаны с тем, что судья хотела 
соблюсти формальности, но потом запуталась. 
По-хорошему не было оснований для заочного 
применения приговора. 

Поскольку, по вашим словам, протоколы 
судебного заседания не выданы, на апелляцию 
не подали. Вся эта ситуация не очень хорошая. 
Но привлечь осужденного еще и по статье 313 
все же не должны — он ведь не находился под 
стражей — она предусматривает побег именно 
из-под стражи. В любом случае мужчине нужно не 
затягивать, а идти в суд с заявлением, в котором 
указать, что с момента вынесения приговора он 
находился на лечении, о чем заранее был изве-
щен судья. Написать, что по завершении лечения 
он проживает по месту своей регистрации, не 
уклоняется и просит определить порядок ис-
полнения приговора. В суд с вещами идти точно 
не надо. Вопрос об исполнении его розыска — в 
компетенции МВД. 

Николай Озеров передал «МК» свое ви-
деообращение. Сын легендарного коммен-
татора рассказывает в нем всю историю с 
самого начала. Называет имена и фамилии 
своих «заказчиков», рассказывает все обстоя-
тельства «получения взятки». Мы не случай-
но берем в кавычки — не нам давать оценку 
виновности или невиновности Озерова. Но 
он просит только одного — объективности. 
Ну и чтобы весь этот кошмарный абсурд или 
абсурдный кошмар (называйте как хотите!) 
наконец закончился. Мы размещаем это 
видео на сайте «МК». И просим считать его, 
а также всю статью «МК» официальным об-
ращением в Генеральную прокуратуру РФ и 
Верховный суд РФ. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Встречу Женя на-
значает в одной из 
подворотен непо-
далеку от метро 

«Краснопресненская». Здесь он 
в последнее время обосновался. 
На разложенной на асфальте га-
зете — импровизированном сто-
ле — банка с кабачковой икрой, 
салаты в пластиковых контей-
нерах, «шайба» шпрот. Вокруг 
суетится оператор одного из 
телеканалов: жизнью медийного 
бомжа разом заинтересовались 
многие телевизионщики. 

На трапезу помимо Жени собрались еще двое 
бездомных. От телекамеры они отворачиваются, 
ворчат. Якут же смотрит в объектив усталым и 
похмельным взглядом. 

— Все в ништяках подняли, — Женя постано-
вочным жестом руки обводит импровизированный 
стол. Потом объясняет: 

— Ну, то есть в помойке нашли...
И, довольный получившимся эффектом, от-

правляет в рот бутерброд со шпротиной. 

«Сегодня ноутбук подняли. 
Сдали за три тысячи...»
«Всем привет, с вами снова я — Женя Якут, 

московский бомж-блогер. Сегодня я покажу, как 
ходить по ништякам. Ништяки в переводе на чело-
веческий язык — это мусорные контейнеры…»

Знакомить своих подписчиков с жизнью 
столичного дна блогер начал с самой грязной 
темы. В ролике Женя курсирует от одной мусор-
ки к другой, монотонно комментируя наиболее 
ценные находки. 

«Туфли на каблуках, 38-й размер. Надо сбыть. 
Бомжи в таких не ходят, в основном стараются без 
каблуков. Зонтик, дешевый, но рабочий. Может, 
кому пригодится. Грибы, — открывает стеклянную 
банку с солеными опятами, нюхает, выносит диа-
гноз: — Неважные. Сыр — неважный…»

Женя признается: для него и его «корешей» 
поход по ништякам — один из основных способов 
прожить на улице. В недрах контейнеров, если 
повезет, — и обед, и новый гардероб, и товар на 
продажу.

К интервью Женя принарядился. На нем — 
спортивные джинсы цвета мокрого асфальта с 
карманами на бедрах, спортивные сандалии из-
вестной фирмы и почти белоснежная, если не счи-
тать пятна на рукаве, футболка. Увидишь в толпе 
такого — даже не подумаешь, что весь гардероб 
он насобирал по помойкам. 

— Мужскую обувь и одежду мы в основном 
оставляем для себя. А вот женскую и детскую 
сдаем, — рассказывает «МК» Женя. — Вообще-
то на помойке можно найти все. Например, не 
так давно мы подняли неплохой мобильник в 
рабочем состоянии. Продали его за 2,5 тыся-
чи. А сегодня, не поверишь, ноутбук нашли. 
Тоже рабочий. Тут же его продали, три тысячи 
выручили.

Спрашиваю Женю: много ли это? Каков во-
обще ежедневный заработок столичного бомжа. 

— Ну, обычно бывает меньше. 
По словам блогера, самое тяжелое — не найти 

полезную в хозяйстве вещь, а скинуть, то есть 
продать ее. Обычные потребители найденного в 
помойках барахла — дворники-гастарбайтеры. 
Они же — главные конкуренты бездомных в борьбе 
за ништяки. 

— Ходить нужно часов до четырех-пяти утра. 
В пять на работу начинают выходить дворники, и 
тогда ничего найти уже будет невозможно. Все 
самое ценное подберут.

Единственное, на что не претендуют гастар-
байтеры, — это книги. В сфере книжного вторсырья 
бомжи — монополисты. 

— Книги мы сдаем в букинистические мага-
зины. Правда, много на этом не заработаешь. От 
десяти рублей до ста за самые ценные, — объ-
ясняет блогер. — Кое-что себе оставляем. Что 
последнее прочитал? «Витязя в тигровой шкуре» 
Руставели.

Вообще-то для людей, ведущих бродячий 
образ жизни (слово «бомж» Женя к себе и своим 
товарищам не применяет), способов заработ-
ка довольно много. В одном из выпусков своего 
реалити-шоу блогер показывает один из них. Ве-
чером в пятницу на Новом Арбате они паркуют 
машины. Ну, то есть как паркуют — показывают 
зазевавшимся автомобилистам, куда им можно 

поставить машину. Потом просят за услугу, сколько 
не жалко. 

— Кто полтинник подкинет, кто сотню. Но чаще 
нас посылают, — переживает бездомный. 

«Завтракали соленой 
семгой...»
Меню столичного бомжа на канале Якута по-

священа отдельная серия. Называется она просто: 
«Что едят бомжи».

Из ролика: 
«Когда туго приходится, обращаюсь в со-

циальную службу. Сейчас пойдем в храм Успения 
Пресвятой Богородицы — в три часа здесь будут 
кормить... Супа сегодня не было, одна каша. Вот, 
даже курочка попалась, крылышко...»

Но, как объясняет блогер, благотворительные 
обеды они не жалуют. Очень уж еда там пресная 
и однообразная. В мусорных контейнерах можно 
найти куда более изысканный ланч.

— Сегодня, например, нашли семгу соленую 
в вакуумной упаковке, 300 граммов. Только вчера 
срок годности вышел. Ею и перекусили. 

— А какой самый необычный делика-
тес, который вам удавалось раскопать в 
мусорном баке? Красная икра, например, 
попадалась? 

— Да какой это деликатес?.. — у Жени на 
лице неподдельное удивление. — Мы ее часто 
в помойках рядом с магазинами находим. Срок 
годности истекает — вот ее и выбрасывают. Но 
по вкусу она еще нормальная. 

— А суши пробовали? — продолжаю 
выяснять.

— Нашли о чем спросить! И рестораны вы-
брасывают, и жители. Но суши — это не есть 
еда. Поймите, для бездомного еда должна быть 
питательной, жареной или вареной. А суши — 
мы их иной раз и не подбираем, даже если не 
испорчены…

Спрашиваю Женю о его гастрономических 
пристрастиях. 

— Я больше всего люблю рыбные блюда, 
— несвойственным для профессионального 
бомжа слогом отвечает он. — А вот мои кореши 

в основном предпочитают котлеты. Где берем? 
В помойке рядом с супермаркетом. Они после 
окончания работы выбрасывают туда все, что от-
дел кулинарии не смог сбыть. Все жареное — не 
то что ваши суши...

Из ролика:
«Здесь рядом находится кафе, они выбра-

сывают просроченные продукты. Это сутки, мак-
симум — двое суток Можно поднять и поесть. 
Но сегодня я опоздал: были раньше меня люди 
и все забрали...»

— И что, после такой еды вы не страдаете 
желудком? Как вообще вы лечитесь? 

— Никак. Я не болею. Но вообще-то у меня 
есть аптечка — там лекарства от самых распро-
страненных болезней. 

В своем шоу Якут раскрывает совсем уж пи-
кантные подробности рациона бездомных: 

«Ребята, если спрашиваете, ем ли я голубей, 
— нет, не ем. Собаку — это пожалуйста…»

— Не поймите неправильно, — объясняет 
уже мне свое признание блогер. — Собак ем я не 
каждый день. Но если заболел, мясо собаки — 
лучшее лекарство. От простуды, бронхита, даже от 
туберкулеза. Это вам любой кореец подтвердит.

«Стираемся и заряжаем 
мобильные у дворников...»
Женя живет он в одной из шахт Мосводокана-

ла. Говорит, что там тепло даже зимой благодаря 
тому, что по трубам течет горячая вода. 

В ролике под названием «Где живут бомжи» 
Женя демонстрирует свое убежище:

«Как вы можете заметить, все здесь есть: и 
аптечка, и нитки, иголки. Вот радио есть, правда, 
батарейки сели…»

В соседней комнате спит его кореш Серега. 
От камеры сосед всячески уворачивается. 

— А как вообще ваши друзья относятся к 
этому проекту? — спрашиваю Женю. 

— По-разному. Но большинство все же не по-
нимает, зачем мне это нужно. Сниматься и вовсе 
хотят единицы: у кого проблемы с полицией, кто не 
хочет, чтобы их знакомые-родные узнали… 

В  ш а г о в о й  д о с т у п н о с т и  о т 

импровизированного ночлега у бомжей уже на-
лажена инфраструктура. Блага цивилизации им 
предоставляют все те же дворники. У них они, 
например, заряжают мобильники. А после интер-
вью, поделился блогер, он отправится забирать у 
дворников постиранные вещи. 

Из ролика: 
«Зимой живется сложнее. Стараемся дер-

жаться ближе к источникам тепла. Но не толпой, 
чтобы не привлекать внимания. Иногда пользуемся 
ночным автобусом, который ходит, например, с 
Озерной улицы до аэропорта «Шереметьево». Это 
почти два часа... Там можно зайти в аэровокзал. 
Из вокзалов в сильно минусовые температуры не 
выгоняют — есть постановление...»

Самое необычное место, в котором медий-
ному бомжу приходилось ночевать, — это совре-
менный уличный общественный туалет. Тот самый, 
которые установили взамен «голубых кабинок» и 
куда войти можно только по карточке. 

— Однажды зимой пришлось в таком ноче-
вать. Покупаешь карточку за сорок рублей, заска-
киваешь — и можно спокойно располагаться. Полы 
подогреваются. В большой кабинке умещается три 
человека, в маленькой — два. Там вообще-то чисто. 
Единственное, газеты нужно много подкладывать 
на пол — конденсат сильный идет… 

Но такие ночевки Жене не по нутру. Блогер 
не без гордости признается: он из разряда без-
домных, которые за собой следят. 

— Все спрашивают, часто ли меня забирают 
в полицию. Редко. Потому что я аккуратненький, 
чисто одет. А если бы был грязный, забирали бы 
чаще, — признается он. 

Моется Женя в торговых центрах. Почему-то 
он считает, что больше всего для этой цели под-
ходят комнаты матери и ребенка. В ролике Женя 
раскладывает пеленальный столик, достает из 
сумки мыло, шампунь, пену для бритья.

«Здесь вообще мыло-то есть, можно казен-
ным воспользоваться. Но у меня все свое...» — 
разъясняет он, намыливая голову и смывая пену 
под краном. 

— А не проще ли помыться в ночлежке? 
— спрашиваем у героя.

— Проще, но в год каждый из нас мо-
жет провести там только 15 суток. Все строго: 

фотографируют, данные записывают. Схитрить 
не получится. 

Замечаю, что он еще и неплохо 
пострижен. 

— Обычно мы друг друга стрижем. Но 
есть вариант постричься у настоящего парик-
махера. Правда, это для тех, у кого паспорт 
есть. Просто записываешься в училище, 
где на цирюльников учат. Им модели по-
стоянно нужны…

«Пока особых 
дивидендов канал  
не приносит...»

Реалити-шоу Якута выстроено по всем кано-
нам жанра. В конце каждого ролика, например, 
он отвечает на вопросы подписчиков. Самый по-
пулярный — о женщинах. 

«Вот спрашивают, как у таких, как я, обстоят 
дела с женщинами. Так же, как и у женатого: вести 
некуда. Летом попроще: тепло...»

Сразу после выхода его первого ролика мно-
гие засомневались: настоящий ли Женя бомж? Не 
актер ли? Слишком уж чистым он выглядит, да и 
говорит грамотно. Многие замечали, что ролики 
смонтированы и сняты довольно профессиональ-
но, — мол, бомж так не сможет. 

Женя и не отрицает: к технической стороне 
процесса он отношения не имеет. Этим занима-
ется Андрюха. 

Андрюха — Женин продюсер, оператор, мон-
тажер и пресс-секретарь в одном лице. Юноша 
в облегающей модной футболке, с золотистым 
ровным загаром и укладкой, будто только что из 
салона. Такие обычно при виде бомжа в метро от-
саживаются в другую половину вагона. Что может 
их объединять?..

Историю своего проникновения в интернет-
пространство блогер без определенного места 
жительства описывает так: зашел погреться на 
вокзал, увидел по телевизору репортаж о популяр-
ных блогерах. Там и узнал, что на съемке сюжетов 
можно неплохо заработать. Потом встретил Ан-
дрюху — решил попросить у него денег. Тот денег 
не дал, но вместо этого пригласил в закусочную и 
предложил вместе снимать реалити-шоу. 

— На самом деле я давно думал нечто по-
добное сделать, — признается «МК» тот самый 
Андрюха. — Но бездомных, которые бы согласи-
лись, не было. А тут встретил Женьку...

Теперь они три раза в неделю пересекаются, 
чтобы разработать концепцию новой серии или 
снять очередной ролик. Не так давно, например, 
коллегам пришло на ум пойти по стопам медийных 
бомжей Сифона и Бороды из «Нашей Раши» — 
пройтись по рублевским ништякам. 

Как оказалось, зря. 
— Ничего хорошего там на помойках нет. 

Вообще ничего нет, — сетует Женя. — Ящики по-
лупустые. Это я объясняю тем, что у богачей не 
принято ходить с мусорными пакетами. Мешки они 
складывают во дворе, потом за мусором машина 

приезжает.
И Женя, и Андрей не отрицают: они рассчиты-

вают на коммерческую выгоду от проекта. Правда, 
пока, по словам партнеров, особых дивидендов 
канал не принес. 

— С просмотров особо не заработаешь, а 
рекламодатель у нас всего один был. Но это не-
большие деньги — 10–15 тысяч рублей. Пока мы 
только отбили затраты на рекламу нашего канала 
в соцсетях, — объясняет Андрей.

Осталось непонятно, сколько из этих денег 
перепало самому главному герою. 

«Если бы получил много 
денег, большую часть  
отдал бы дочери...»
О своей биографии Женя не распространяет-

ся. Шутит, что, как у любого медийного персонажа, 
в его жизни должна сохраняться интрига. Свой 
путь «на дно» он умещает всего в трех словах: 
«алкоголизм, предательство, разочарование». Но, 
как оказалось, не все так односложно.

Женя действительно родился в Якутии. Но 
прожил там всего пять лет. Потом переехал в 
Узбекистан. Говорит, что как такового дома у него 
никогда не было. 

— Я постоянно скитался, сперва по СССР, по-
том по России. Всю страну объездил: от Камчатки 
до Белгорода…

Уверяет, что отслужил в Воздушно-десантных 
войсках в Нагорном Карабахе. 

— Даже награду за БЗ получил — за боевые 
заслуги. Спас сослуживцев из окружения. 

— Можете показать?
— Нет, я ее у друга оставил, чтобы не 

потерять.
По образованию Женя — электромонтер 6-го 

разряда. Говорит, что раньше тянул телефонные 
провода, трудился в «Сургутнефтегазе». А потом… 
отморозил руки. 

— Инструмент теперь держать не могу, — 
сетует блогер. Хотя сигарету он держит вполне 
цепко. 

В разговоре Женя постоянно повторяет: не 
стыдно упасть — стыдно не подняться. Хотя сам, 
судя по ответам, подниматься пока не собирается. 
По крайней мере, когда я спросила его о том, со-
гласился бы он на работу дворника или грузчика (а 
среди его подписчиков есть и те, кто готов устроить 
Женю на работу), он ответил отрицательно: 

— Платят дворникам мало…
— А если бы нашелся человек, который 

предложил вам работу по специальности, 
вы бы вернулись? 

— Почему нет? Я бы хотел не то что вернуться 
— скорее, сделать что-то новое в пути…

У Жени нет документов. На вопрос, планирует 
ли он их восстановить, блогер отвечает утверди-
тельно. Но как-то без энтузиазма. 

— А в нормальную жизнь хотели бы 
вернуться?

— А что значит «нормальная»? Такая, как у 
вас — ежедневная суета, нервотрепка, бешеный 
начальник и домашние заботы, — нет.

В конце каждого ролика Женя призывает ста-
вить ему «лайки» и кликать на рекламные ролики. 
«Каждый ваш клик на эту рекламу будет приносить 
мне копейку. Если канал будет успешен, я буду 
медленно приближаться к своей мечте». Какой 
— не уточняет. 

— Знаете, у Бутусова поется: «Мы будем жить 
с тобой в маленькой хижине на берегу безымянной 
реки». Вот и я так хочу: домик, корову, курочек… 

— А если бы вам дали 10 тысяч долларов, 
на что бы вы их потратили? — транслирую ему 
вопрос от одного из подписчиков. 

— Я бы раздал долги. А самую большую часть 
отдал бы своей дочери Аполлинарии. Ей сейчас 
11 лет. 

— Она знает о том, что вы сейчас 
бездомный? 

— Да, мы с ней созваниваемся.
В комментариях к роликам почти все под-

писчики Якута пишут: мол, хотелось бы, чтобы у 
этого реалити-шоу был счастливый финал. Женя 
бы сделал себе зубы, документы, устроился бы 
на работу и вернулся к нормальной жизни. Вот 
только хочет ли этого сам бездомный?

В конце интервью он вытаскивает из сумки 
футболку, разворачивает ее как транспарант, по-
казывает выведенный на спине слоган: «Нас невоз-
можно сбить с пути, нам по фигу, куда идти…»

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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РАССЛЕДОВАНИЕ

ПОДАЙТЕ 
РАДИ БЛОГА!

Как 
московский 
бездомный 
стал 
популярным 
интернет-
персонажем

«СПРАШИВАЮТ, КАК У ТАКИХ, КАК Я,  
ОБСТОЯТ ДЕЛА С ЖЕНЩИНАМИ. ТАК ЖЕ, КАК И У ЖЕНАТОГО: 
ВЕСТИ НЕКУДА. ЛЕТОМ ПОПРОЩЕ: ТЕПЛО...»

c 1-й стр.

c 1-й стр.

СЫН НИКОЛАЯ 
ОЗЕРОВА «СБЕЖАЛ»  
ОТ ТЮРЬМЫ ДОМОЙ

Легендарный комментатор учил 
своих детей быть спортивными  
и никогда не врать. 

Николай Озеров  
со своей собакой. 

Поход по ништякам. 

Еду Якут предпочитает 
собирать  

по мусоркам рядом  
с супермаркетами. 

Живет Женя 
в шахте 

Мосводоканала. 

Медийный бомж следит за своим 
внешним видом. 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Кросс» учеников на 
перемене. 4. Процент, взимаемый банком при 
учете векселей. 10. Удостоверение личности 
с пропиской и штампом о браке. 11. Ребенок, 
который то со спичками доиграется, то кран в 
ванной оставит открытым. 13. «Шелк» чело-
века, которому не хватает денег до зарплаты. 
14. Пирожное, название которого созвучно 
с фамилией французского композитора. 15. 
«Декорирование» елки шарами, мишурой и 
гирляндами. 16. Богдан Хмельницкий во главе 
войска Запорожского. 18. Забияка с кулаками 
наготове. 20. Красная рать Буденного. 22. 
Слуга, ухаживающий за розами и пионами. 
23. «Путевка» в жизнь, выданная выпускнику 
школы. 24. Линия, за которую садится солнце. 
27. Шедевр из волос невесты. 30. Длинново-
лосая девица с хвостом вместо ног. 32. Путь 
движения небесного тела. 34. Двойные кольца 
для вышивания. 35. Руководящее указание, 
даваемое высшим органом подчиненному. 
36. «Заглушка» во рту пленника. 38. Алкоголь, 
в котором есть истина. 39. Единственная в 
мире птица, способная летать назад. 40. Из-
вестный римский амфитеатр, где проводились 
гладиаторские бои. 41. Дуся в шлягере группы 

«Любэ». 42. Грабитель, промышляющий в ме-
стах катастроф.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Амплуа» мальчика в песне 
Андрея Губина. 2. Шедевр на холсте в каморке 
папы Карло. 3. Бог морей в окружении русалок 
и чертей. 5. Налаченный гребень панка. 6. Очаг 
культуры в деревне. 7. Уникум, читающий мысли 
на расстоянии. 8. Человек, идущий пешком на 
богомолье. 9. Высокий колючий кустарник, 
усыпанный мелкими оранжевыми ягодами. 10. 
Металл, что дороже золота. 12. Растягивающая-
ся «заколка» для волос. 17. Робот, управляющий 
самолетом. 19. Заморозка, позволяющая не 
чувствовать боль при сверлении зуба. 20. Телох-
ранитель, сопровождающий заключенного. 21. 
Забывчивая особа, пользующаяся подсказками 
театрального суфлера. 25. «Персональный» дом 
олигарха. 26. Выдавленный узор на книжном 
переплете. 27. Тема разговоров государствен-
ных мужей. 28. «Витамин» для роста и красо-
ты ногтей и волос. 29. Лошадиный аксессуар, 
который гнет деревенский силач. 31. Строгое 
порицание от начальства. 33. Кавказская острая 
приправа к мясу. 34. Ударное оружие русского 
богатыря. 37. Газон, на котором играют в футбол. 
38. Запрет, заблокировавший законопроект.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Комфорт. 4. Трибуна. 10. Степлер. 11. Наемник. 13. Лыко. 14. Зола. 15. 
Распутник. 16. Глажка. 18. Сажень. 20. Мадонна. 22. Каменщик. 23. Тропинка. 24. Поединок. 
27. Трещотка. 30. Недочет. 32. Корыто. 34. Мясник. 35. Толстовка. 36. Босс. 38. Утка. 39. 
Кусачки. 40. Теснота. 41. Автобан. 42. Стройка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коллега. 2. Фото. 3. Рапира. 5. Ремикс. 6. Бриз. 7. Асфальт. 8. Припадок. 9. 
Инстинкт. 10. Складка. 12. Котенок. 17. Комендант. 19. Аудитория. 20. Мещанин. 21. Абонент. 
25. Отпрыск. 26. Кудесник. 27. Точность. 28. Комната. 29. Икебана. 31. Укладка. 33. Отдача. 
34. Магнат. 37. Сумо. 38. Утро.

куплю
❑автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ циклевка паркета 

т. 8-968-324-02-90

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ адвокат  

т. 8-903-503-71-36
❑ адвокаты— бесплатно

— гарантия 
т. 8-495-407-05-28

❑ адвокаты 
т. 8-495-728-25-09

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ куплю дорого: книги до 
1940 г., иконы, картины, 
мебель, ювелирные 
изделия, люстры, 
самовары и другую 
старину 
т. 8-985-768-90-15

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ Книги б/у. Выезд. 
т. 8-495-720-68-36

❑ магнитофоны: Штудер, 
Награ, Телефункен; 
радиолампы, микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-965-275-87-88
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

предлагаю
❑ автогрузоперевозки 

т. 8-495-227-23-81

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-10
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

 ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

Интересныйотдых 8-926-282-22-51
 8-929-625-24-09

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00, 
8-925-039-82-11

❑ отдых! 
т. 8-929-900-10-44

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление, релакс 
м. "Речной вокзал" 
т. 8-903-523-54-95

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых  м. "Аэропорт", 
м. "Сокол" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых  м. "Беговая", 
м. "Сходненская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых  м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  м. "Курская" 
т. 8-915-340-44-31

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Сокольники" 
т. 8-964-528-47-56

❑ отдых Мытищи 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Хореографом нового балета стал бывший 
премьер Большого, а ныне хореограф-резидент 
«Балета Сан-Франциско» Юрий Посохов, а ком-
позитором — Илья Демуцкий, автор музыки 
Паралимпийских игр в Сочи, прославивший-
ся своей симфонической поэмой «Последнее 
слово подсудимой», которая представляет со-
бой положенный на музыку текст последнего 
слова Марии Алехиной в процессе над делом 
Pussy Riot, а кроме того — сочинением не ме-
нее скандальной оперы «Новый Иерусалим» 
об охотниках за педофилами, которая дважды 
ставилась в Санкт-Петербурге, оба раза срыва-
лась перед премьерой по требованию властей 
города и даже стала причиной нападения на 
композитора.

Вообще-то композитор сначала предпо-
лагался совсем другой — уже работавший с 
Посоховым над балетом «Магриттомания» Юрий 
Красавин, автор музыки к сериалу по этому же 
произведению Лермонтова. Но Серебренников 
настоял на своем. В Большом он работает не 
впервые, поставил тут вызвавшую очередной 
скандал оперу «Золотой петушок» и знает, как 
привлечь внимание к своим работам. Драма-
тический режиссер нашел Демуцкого в соци-
альных сетях, списался с ним — и не проиграл. 
Потому что главная удача нынешней балетной 
премьеры — именно музыка. Балет «Герой наше-
го времени» — сочинение сложное, с балетной 
формой композитор работал впервые. Не все 
здесь вышло ровно, не все учитывает балетную 
специфику, музыка непроста как для артистов, 
так и для музыкантов, — но именно она адекват-
но осмысливает такое сложное произведение, 
как лермонтовский «Герой нашего времени», 
в чем ей очень помогают хореография Юрия 
Посохова и, главное, не всегда однозначные, 
порой спорные режиссерские подпорки Ки-
рилла Серебренникова.

Серебренников не был бы самим собой, 
если бы не придумал для своей постановки 
несколько экстравагантных трюков. Похоронив 
по ходу дела не одно эффектное решение (на-
пример, море-бассейн во второй части балета 
«Тамань» — воспротивился оркестр, побоявший-
ся, что «сия пучина» смоет 
их из оркестровой ямы) он 
пришел к идее триедино-
го (просто как в 
церковных пи-
саниях) образа 
главного героя. 
Понятно, что изо-
бражать Печорина роковым 
кудрявым блондином с ка-
рими глазами, каким он опи-
сан у Лермонтова в романе, 
славящийся своими пара-
доксами режиссер бы ни-
когда не стал. Несмо- тря 
на то что действие 
каждой новеллы 
разделено очень 
небольшим вре-
менным промежутком 
— Лермонтов–Печорин в 
постановке Серебренни-
кова един в трех лицах: 
в балетах «Бэла», «Та-
мань» (первая 
часть спекта-
кля) и «Княжна 
Мери» (вторая) 
ведущую партию ис-
полняют три разных 
танцовщика, кото-
рых он (опять же не-
смотря на то, что в 
романе Печори-
ну 25 лет) еще и 
разделяет по 
возрастному 
принципу. В 
первом балете (как 
и у Лермонтова, это «Бэла») 
показан умудренный опы-
том ловелас Печорин — 
Игорь Цвирко; в «Тамани» — 
юный, только приехавший из 
Санкт-Петербурга и еще 
не участвовавший в во-
енных кампаниях Пе-
чорин — Артем Овча-
ренко, и прошедший 
боевые действия и приехавший подлечиться 
«на воды» Печорин — Руслан Скворцов — в 
«Княжне Мери». 

Три Печориных, собственно, и не стали 

большой неожиданностью, потому что без по-
добных фокусов режиссер в своих постановках 
обойтись не может. Напомню, что двух главных 
героинь пьесы Теннесси Уильямса «Сладкоголо-
сая птица юности» для Марины Нееловой Сере-
бренников, наоборот, когда- то объединил 
в одну. В балете изучив- ший роман 
«вдоль и поперек» по- становщик 

(Серебрен-
ников об-

р а щ а л с я к 
«Герою» и как дра-

матический режис-
сер) это объясняет 

тем, что и у Лермонто-
ва конкретно в этих трех 

новеллах Печорин изо-
бражается тремя разны-
ми людьми: в одном случае 
это рассказчик, в другом — 
Максим Максимыч (которо-
го в балете нет), в третьем 
перед читателем — дневник 
самого Печорина, то есть 
некая самоидентификация, 
взгляд через призму днев-
ника главного героя на себя 
любимого.

На этом «фокусы» с 
Печориным, естественно, 
не заканчиваются. Соот-
ветственно, и Лермонтова–
Печорина в балете «Бэла» 
Серебренников ставит к 
балетному станку и застав-
ляет заниматься классиче-
ским экзерсисом. Постано-

вочные идеи режиссера 
подчас обезоружи-

вающе наивны и 
понятны, зрите-
лю не придется 

ломать над ними 
голову. Балетный 

экзерсис, напри-
мер — прививание 
«дикарке» «евро-

пейских ценностей», 
которые Бэла (Ольга 

Смирнова) с удовольстви-
ем осваивает, а в качестве 

апофеоза толерантности и 
взаимопроникновения двух 
различных культур, надев 
прямо на шальвары балет-
ную пачку, даже крутит фуэ-
те! Балетная палка в конце, 

собственно, и разъединяет героев — Печорин 
ее просто перепрыгивает, показывая, что после 
соблазнения девица ему наскучила, и ее любовь 
«немногим лучше любви знатной барыни». Эти 

лермонтовские слова звучат непосредственно 
перед спектаклем — для особо непонятливых 
всем трем балетам здесь предпослан эпиграф: 
в начале каждого из них актерский голос за 
сценой читает небольшие отрывки из романа.

Вообще говоря, Серебренников представ-
ляет перед зрителем полное парадоксов син-
тетическое действо, потому как его спектакль 
— это диковинный гибрид из драматических 
сцен, балета и оперных арий, под которые ар-
тисты еще и танцуют. Режиссерская мысль о 
том, что Бэлу и Печорина разъединяют разные 
миры, тут выражена еще и пением русской 
плакальщицы (Светлана Шилова) и муэдзина 
в чалме, поющего азаны (Марат Гали). А мир 
«геометрических» гор, изображенных на за-
днике, к которому принадлежит Бэла, кроме 
Казбича в папахе (Александр Смольянинов) 
здесь олицетворяют еще 14 джигитов в бурках, 
зажигательно исполняющие стилизованные 
«под кавказские» танцы, удачно придуманные 
хореографом.

 Особенно изобретателен Серебренников 
в балете «Тамань». Лишенный удовольствия 
окунуть артистов в бассейн, он тем не менее 
придумал ему красивую замену: морские вол-
ны, словно реальные, плещутся на заднике. 
Контрабандист Янко (Вячеслав Лопатин) тут 
остроумно скрывается внутри необъятных раз-
меров уродливой надувной старухи с тройным 
подбородком — и в нежданный момент появ-
ляется из ее недр, как черт из табакерки. А вся 
сцена решена как поэтичнейшее видение на 
грани реальности, чему немало опять же по-
способствовал хореограф Посохов, наградив 
Ундину красивейшим пластическим рисунком 
и создав для Екатерины Шипулиной одну из 
лучших ее ролей.

Удивительно, но на столь же эффектные 
краски ни хореографа, ни режиссера не вдох-
новила главная прима Большого Светлана За-
харова, исполняющая в первом составе партию 
княжны Мери. Несмотря на красивые монологи 
и дуэты, поставленные в расчете на нее, она 
теряется в обилии действующих лиц и нагро-
мождении наезжающих одна на другую сцен. 
Кроме того, партия Веры (Кристина Кретова), 
решенная как нереальный, выходящий из за-
зеркалья персонаж, выстроена гораздо более 
выигрышно — ее образ и смыслово, и действен-
но получился намного объемнее и важнее. А уж 
когда она оттанцовывает вокальное соло (Нина 
Минасян), написанное на текст  прощального 
письма Веры к Печорину, смотрится совсем 
завораживающе.

К не слишком разработанным ролям в этой 
части отнесем и образ Грушницкого (Денис 
Савин). Сцена дуэли, в которой этот герой в 
последние минуты своей жизни «вдруг срывает 
маску, навязанную ему печоринским сценари-
ем», гордо подставляя себя под пулю и таким 

образом открывая в себе ту самую бездну, о 
которой пишут многие исследователи, никак ни 
режиссерски, ни танцевально не реализована. 
Происходит, правда, не совсем обычная дуэль 
(когда дуэлянты стреляются, стоя на подокон-
никах), несколько приукрашенная мультяшной 
стаей птиц, которая влетает в одно окно вы-
строенного в третьей части Серебренниковым 
павильона и вылетает в другое.

В противовес условностям первого и по-
этичному импрессионизму второго действия 
третья часть и разворачивается в пространстве 
этого самого павильона с расставленными в нем 
тренажерами тех времен. В нем Серебренников 
между делом живописует забавные сценки: вот 
офицеры под присмотром врачей занимаются 
на тренажерах физическими упражнениями, не 
забывая подглядывать за расставленные ширмы 
— в ту половину зала, где, принимая различные 
соблазнительные позы, тренируются дамы. 
Во вроде так легко и красиво протекающую 
курортную жизнь с балами и прогулками легким 
диссонансом доносятся отголоски проходящих 
поблизости военных действий: в спектакле 
задействованы люди с ограниченными возмож-
ностями — кстати, чемпионы мира по бальным 
танцам среди колясочников. При этом работа 
танцоров на колясках совсем не выглядит эпа-
тажем, органично вписываясь в происходящее 
действо и намекая на современность.

Несмотря на то что хореограф в этой части 
выступил во всеоружии доступных современ-
ному танцовщику балетных средств, применив 
разнообразные эффектные поддержки, связки 
и хореографические комбинации, в отлично 
оттанцованных кордебалетом массовых сце-
нах (прогулки и балы «водяного общества»), 
а также в соло и дуэтах главных героев видны 
заимствования из Ноймайера, Григоровича, 
даже из «Анюты» Владимира Васильева.

 В последней сцене спектакля, где, нако-
нец, вместе танцуют все три Печорина, разъеди-
ненные по воле хореографа в трех не похожих 
друг на друга балетах-новеллах спектакля, у 
второго состава исполнителей (за исключе-
нием балета «Тамань» почти по всем пунктам 
переигравшего первый) проявляется вряд ли 
запланированный заранее эффект: Печорин в  
последней части, в превосходном исполнении 
Вячеслава Лопатина, и по росту, и чисто внешне 
(даже прической и наклеенными усиками) напо-
минающий того Лермонтова, которого мы знаем 
по портретам и воспоминаниям современников, 
встречается с Печориным первой части — Ми-
хаилом Лобухиным, подходящим под описание 

Печорина из романа «Герой нашего времени», 
на которого поэт так хотел походить в жизни. 
Рядом еще поэтичнейший Печорин–Лермонтов 
из «Тамани» (Владислав Лантратов). Но музыка 
Демуцкого навевает еще один образ из стихов 
Георгия Иванова, незримо присутствующий в 
спектакле и объединяющий все три:

Проходит тысяча мгновенных лет, 
И перевоплощается мелодия
В тяжелый взгляд, в сиянье эполет,
В рейтузы, в ментик, в «Ваше благородие»,
В корнета гвардии — о, почему бы нет?..
Туман... Тамань... Пустыня внемлет Богу.
Как далеко до завтрашнего дня!..
И Лермонтов один выходит на дорогу,
Серебряными шпорами звеня.

Павел ЯЩЕНКОВ.

Свой 239-й театральный сезон 
Большой театр закрывает 

мировой балетной премьерой. 
«Герой нашего времени» по 

роману Лермонтова — балет 
по всем статьям необычный и 

экспериментальный. Ставил его на 
Новой (как раз и предназначенной 

для экспериментов) сцене 
Большого театра известный 

театральный провокатор Кирилл 
Серебренников, выступивший 

не только режиссером-
постановщиком, но и как 

либреттист, сценограф, а также 
художник по костюмам (вместе с 

Еленой Зайцевой).

ЛЕРМОНТОВ В ТРЕХ ЛИЦАХ
Большой закрывает 
сезон балетом «Герой 
нашего времени»
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«Тамань». Новелла 
вторая (балета 
«Герой нашего 
времени»): 
Печорин — Артем 
Овчаренко, Ундина 
— Екатерина 
Шипулина.

«Княжна Мери». Новелла третья 
(балета «Герой нашего времени): 
Печорин — Руслан Скворцов, Мери 
— Светлана Захарова, Грушницкий 
— Денис Савин.

 «Бэла». Новелла первая (балета «Герой 
нашего времени»): Печорин — Игорь Цвирко, 
Бэла — Ольга Смирнова.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 августа с 12.00 до 16.00 
ТАЛДОМ, на площади К.Маркса

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
7 августа с 8.00 до 20.00
р-н Покровское-Стрешнево, м. «Тушинская», 
пр. Стратонавтов, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»

8 августа с 10.00 до 16.00
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе,  
д. 42, корп. 1
р-н Южное Бутово, ст. м. «Б-р Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория» 
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
9 августа с 10.00 до 16.00
р-н Хамовники, ст. м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
10 августа с 8.00 до 20.00
р-н Южное Бутово, ст. м. «Бунинская аллея»,  
у выхода из метро
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»

В июле и августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  
а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания  

«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам:

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2016

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

РЕ
КЛ

АМ
А 

 1
6+

«Московский комсомолец, по будням, 5 выходов в неделю (понедельник–пятница)
на почте 38686 на 6 месяцев 690,86 руб.
 17999 годовая 1492,16 руб.
в редакционных пунктах 08686 на 6 месяцев 500,00 руб. 
 07999 годовая 1100,00 руб.
«Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник–суббота)
на почте 55061 на 6 месяцев 799,44 руб.
 10171 годовая 1653,18 руб.
в редакционных пунктах 05061 на 6 месяцев 600,00 руб. 
 00171 годовая 1200,00 руб.
«МК-Бульвар», 1 раз в неделю
на почте 42573 на 6 месяцев 652,84 руб.
и в редакционных пунктах

*Для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп на почте действуют льготные цены.



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 28.07.2015):
1 USD — 58,7816; 1 EURO — 65,0830.
По курсу ММВБ (на 27.07.2015):
1 USD: спрос — 59,02;
предложение — 60,08.
1 EURO: спрос — 65,14;
предложение — 66,47.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алиев Ариф (1960), киносценарист («Кавказ-
ский пленник», «Мама», «Монгол»)
Бламберг Барух (1925–2011), генетик, открыв-
ший антиген гепатита, Нобелевский лауреат
Ланг Георгий (1875–1948), терапевт, разрабо-
тавший учение о гипертонической болезни
Людвиг Рольф (1925–1999), актер («Смер-
тельная ошибка», «Телефон полиции 110», «Раз-
бойники поневоле»)

Пален Петр (1745–1826), генерал, граф, орга-
низатор убийства императора Павла I
Скьяффино Хуан Альберто (1925–2002), зна-
менитый футболист
Таунс Чарльз (1915–2015), физик, создатель 
лазера, Нобелевский лауреат
Трибуц Владимир (1900–1977), адмирал, ко-
мандующий Балтфлотом (1939–1947 гг.)
Шнейдеров Владимир (1900–1973), режиссер 
(«Джульбарс», «Ущелье Аламасов»), организа-
тор «Клуба кинопутешествий»
Эльдаров Антон (1980), актер («Солдаты», 
«Братья по-разному», «Знаки любви»)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье облачная погода 
с прояснениями, кратковременный дождь, 
местами сильный, в отдельных районах гро-
за. Температура ночью в Москве 18...20°, по 

области 17...22°, днем в Москве 27...29°, по 
области 25...30°. Ветер юго-восточный, 5–10 
м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.26, заход Солнца — 20.44, 
долгота дня — 16.18.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УгОЛОК

День крещения Руси.
День PR-специалиста.
1750 г. — умер Иоганн Себастьян Бах.
1900 г. — Луи Лессен в своем ресторане в 
Нью-Хейвене (Коннектикут, США) приготовил 
первый гамбургер.
1945 г. — в Нью-Йорке бомбардировщик Б-25, 
пилотируемый в тумане подполковником Уилья-
мом Смитом, врезался в 79-й этаж Empire State 

Building, погибли 14 человек.
1960 г. — в Нью-Йорке скончалась Этель Ли-
лиан Войнич, автор романа «Овод».
1980 г. — многотысячные (до 108–110 тысяч 
человек) похороны Владимира Высоцкого в 
Москве на Ваганьковском кладбище.
1995 г. — в Санкт-Петербурге убит Вячеслав 
Цой, основатель Международной академии 
восточных единоборств, руководитель Центра 
боевых искусств, двоюродный брат Виктора 
Цоя.
2014 г. — умер Теодор Ван Кирк, последний 
из экипажа (штурман) бомбардировщика Enola 
Gay, сбросившего первую атомную бомбу на 
Хиросиму.
2014 г. — оглашен вердикт от 18 июля Между-
народного третейского суда в Гааге (арбитраж-
ного, Permanent Court of Arbitration) по «делу 
ЮКОСа» — Россия должна выплатить бывшим 
акционерам компании $50 млрд.

Началось возведение самого большого 
в мире «Великого китайского 

телескопа»

Британцы создали первую вакцину 
от малярии: ее эффективность 30 

процентов

На камчатском вулкане Толбачик 
открыты алмазы нового типа

Восьмиклассница Петрова села 
писать сочинение «Как я провела 
лето». Написала заглавие, по-
думала, и на всякий случай до-
писала «18+».

Я  д о в е р я ю  с в о е м у 
государству.
Не могло бы оно для укрепления 
моего доверия начать с мало-
го: включить горячую воду в тот 
день, в который обещало?

Иван Иванович был в прекрасной 
спортивной форме, но она не за-
стегивалась у него на животе.

Продам автомобиль. Отличное 
состояние. В салоне шансон не 
слушали.

— Вы в порядке?
— Да. В случайном.
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СпОРТВЫСТАВКА
АКТУАЛЬНОНОВОСТЬ ДНЯ

СКАНДАЛ

В Мультимедиа Арт Музее — сразу три 
открытия, очень разные по своему со-
держанию, но связанные почти неви-
димыми смысловыми нитями. Проект 
главного морского волка от искусства 
Александра Пономарева «Антарктида», 
ностальгические фото 1970–90-х ле-
гендарной казанской группы «Тасма» 
и концептуальная выставка художника 
Сергея Лунгина — эти премьеры за-
вершают сезон в музее на Остоженке, 
следующие будут только в сентябре.

Выставка «Антарктида», подготовленная 
известным художником Александром Понома-
ревым и молодым британским искусствоведом 
и философом Надимом Самманом, — самая 
увлекательная из трех премьер. Ведь это не 
просто рассказ о шестом континенте, откры-
том русской экспедицией под руководством 
Фаддея Беллинсгаузена и Михаила Лазарева 
в 1820 году, а предложение по проведению 
первой антарктической биеннале. Идея почти 
фантастическая, ведь Антарктида до сих пор 
остается самым неосвоенным континентом 
планеты, не заселенным людьми, и к тому же 
самым холодным и высоким материком Земли, 
не принадлежащим ни одному государству. По-
тому, очевидно, она так и завораживает моряка-
художника Пономарева и других авторов, под-
державших инициативу.

В ММАМ художники из разных стран пред-
ставили что-то вроде научной лаборатории. 
Среди фотографий исторических исследова-
тельских экспедиций можно найти 15 прозрач-
ных ящиков-кофров, в которых заключены идеи 
художников по преобразованию Антарктиды. 
Одни авторы (в основном иностранцы) пред-
ставляют вполне осуществимые идеи, другие (в 
большинстве своем русские) — проекты-утопии. 
Так, художник Сергей Скуратов вообразил спут-
ник Антарктиды: искусственный плавающий 
остров, представляющий собой гигантскую 
линзу. Назначение у искусственного спутника 
шестого материка может быть самым разным — 
и исследовательский центр, и развлекательный 

туристический лайнер, и плавающая тюрьма 
для особо опасных преступников, и военная 
база. Впрочем, для Скуратова этот проект — 
метафора идеальной коммуникации, прыжок 
за пределы обыденного, создание параллель-
ного мира… Другой участник антарктической 
выставки — Хью Бротон — предлагает проект 
исследовательской базы, где учтены все нюансы 
комфорта для человека, в то же время напо-
минающей космический корабль…

Вместе проекты художников рисуют бу-
дущее шестого континента — и кто знает, воз-
можно, они станут реальностью, ведь история 
знает немало примеров, когда фантастические 
идеи художников, писателей или кинематогра-
фистов воплощались в жизнь. Одна идея уже 
воплощена в жизнь — это «Павильон Антаркти-
ды» в Венеции, работающий уже второй год. 
Это единственный наднациональный павильон 
города на воде, открытие которого стало одним 
из самых ярких событий 14-й Архитектурной 
биеннале. 

От коллективной зарисовки будущего Юж-
ного полюса — к коллективному фотопортрету 
прошлого России. Иначе архивную выставку 
казанской фотогруппы «Тасма» и не назовешь. 
Объединение возникло в середине 1970-х годов 
в противовес массовому увлечению фотогра-
фией 1960-х, породившему волну салонных 
фотовыставок. «Тасму» возглавил фоторепортер 
Владимир Богданов, с подачи которого груп-
па переросла в целую школу. Ее отличитель-
ной чертой стал яркий социальный репортаж. 
Фотографам «Тасмы» (а это Борис Давыдов, 
Владимир Зотов, Ляля Кузнецова, Риф Якупов, 
Валерий Михайлов, Юрий Филимонов и многие 
другие) удалось создать яркий портрет своего 
времени — точнее даже, автопортрет. Здесь и 
сельские гармонисты из 70-х, когда молодежь 
еще не покидала массово деревни, и портреты 
стремительно нарождавшихся в 80-е предста-
вителей субкультур, и митинги 90-х…

Современный же коллективный портрет 
рисует другая выставка — художника Сергея 
Лунгина, сына известного режиссера. Проект 
«Ничего личного» открывает гигантское панно, 
на котором изображены сотни людей, но со 
спины. Таким образом автор обезличивает сво-
их героев, показывает массу, толпу. Рядом со 
странным портретом — стена, из которой торчат 
мраморные плитки, на каждой высечено одно 
и то же слово: «жил». Возможность домыслить 
индивидуальный портрет каждого персонажа 
автор оставляет зрителю. 

Выставки организованы при поддержке 
ОАО «НОВАТЭК» и Renault.

Мария МОСКВИЧЕВА.

В мУЗЕЕ НАСТУпИЛО 
АНТАРКТИЧЕСКОЕ ЛЕТО
Сезон премьер в ммАм: 
от коллективного 
портрета до путешествия 
на Южный полюс

Исследовательская база 
Хью Бротона.

По законам жанра — есть в исто-
рии герой, который идет к цели 
долгие годы, пробивает соб-
ственным телом и эмоциями воду 
непонимания и неприятия, ухо-
дит, чтобы вернуться, и вернуть-
ся триумфально, — должен был 
победить в Казани именно Билл 
Мэй. Знаменитый мужчина син-
хронного плавания. Он и победил 
вместе с Кристиной Джонс. Судьи 
сделали для этого все. У нашей 
пары — «серебро». Россия про-
теста не подала. Победителей не 
судят, впрочем, как и проиграв-
шие, — они тоже не судят.

Когда наш микст-дуэт Дарина Вали-
това и Александр Мальцев обыграли (ни 
много ни мало на два балла!) американцев 
с легендарным Биллом Мэем, удивилась 
даже главный тренер сборной России по 
синхронному плаванию Татьяна Покров-
ская. «Мы не ожидали, что займем первое 
место в квалификации. Американцу Бил-
лу Мэю 36 лет. Он опытный, признанный 
лидер в Америке, невероятно эмоцио-
нальный спортсмен. Но два балла отрыва 
говорят о многом».

Они говорили о главном даже слиш-
ком много.

Дарина и Александр, исполнив про-
грамму в финале чище, чем в квалифи-
кации, оказались на втором месте по-
сле американцев, допустивших ошибки. 
И стали вторыми.

Было решено, что сборная России 
не будет подавать протест на оценки 
судей.

«Ребята расстраиваются из-за от-
сутствия справедливости. Если бы судьи 
не поставили им на два балла больше в 
квалификации, чем соперникам, когда 
выступили чуть похуже… В финале ведь 
судьи поступили наоборот, видимо, пока 

у судейства нет ориентиров», — считают 
тренеры.

Сами спортсмены придерживаются 
того же мнения:

— Мы выступили лучше, чем в первый 
день, тренер Гана Максимова сказала, что 
поработали над ошибками в предвари-
тельных соревнованиях и не допустили 
их, — считает Александр Мальцев. — Это 

главный итог. Но результат оказался ниже. 
Может быть, сработал авторитет Билла 
Мэя, все-таки заслуженный человек, его 
можно назвать основоположником нашей 
дисциплины.

После шести месяцев совместной 
подготовки дуэт показал максимум, за-
воевав медаль чемпионата мира.

А основоположник, конечно, был 

счастлив и с ходу пообещал выступать 
и до 50 лет, если дождется включения 
смешанных дуэтов в программу Олим-
пийских игр.

— Мы даже не сразу осознали, что 
произошло! Для меня огромная честь 
стать первым в истории чемпионом мира. 
Много времени понадобилось, чтобы 
мужчин допустили на чемпионат мира в 
синхронном плавании. Эта победа была 
добыта в серьезной борьбе с дуэтами 
из России и Италии — только после объ-
явления оценок мы поняли, что стали 
чемпионами. В финале мы собрались и 
избежали ошибок квалификации. Предела 
совершенству нет, но рады, что удалось 
это сделать. В 2004 году я закончил про-
фессиональную карьеру, но, когда узнал 
о включении смешанных дуэтов в про-
грамму чемпионатов мира, ни секунды не 
сомневался, что нужно вернуться. Если 
нашу дисциплину включат в программу 
Олимпиады, буду выступать и в 50 лет.

…Американский хеппи-энд в Казани 
случился. Но это только начало истории. 
Микст-дуэты, вызвавшие горячие споры, 
вызовут их еще не один раз. Но «сме-
шанка» в синхронном плавании — уже 
данность. И спортивная составляющая 
постепенно будет пробираться на пер-
вый план.

Наверное, будет. Должна. Ну или хо-
чется верить, что должна, несмотря на 
субъективное восприятие судьями, как 
и во всех видах спорта, где эмоциональ-
ная составляющая восприятия зачастую 
превалирует.

«Я была скептически настроена по 
отношению к смешанным дуэтам, а теперь 
думаю: почему бы и нет? Пока у нас один 
мальчик, но надо растить кадры» — это 
главный вывод главного тренера сборной 
России.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Уже во вторник московский ЦСКА стартует в еврокубковом сезо-
не-2015/16. Если кто не в курсе, кстати, начало матча в Химках 
перенесли на 19.15 — насколько понял, из-за того что игру от-
борочного раунда Лиги чемпионов с чешской «Спартой» в кои-то 
веки покажут стране по Первому каналу.

Далек от популярной в народе версии о «нефартовости» канала 
(и дело не в Викторе Гусеве, как убедились многие во время финала 
юношеского Евро-2015, который комментировал Георгий Черданцев 
и в котором наши футболисты уступили испанцам), но ведь опасения 
за исход если не конкретно этой встречи, то всего двухраундового 
противоборства определенно есть.

Дело не только в том, что у ЦСКА и конкретно у главного тренера 
армейцев есть печальный опыт противостояния с чехами в Лиге чем-
пионов — правда, не в квалификации, а в групповом турнире: два года 
назад, проиграв пльзеньской «Виктории» в последнем туре, команда 
Леонида Слуцкого осталась на последнем месте в группе, не пробив-
шись даже в Лигу Европы. В конце концов это другая команда, хотя они, 
по словам как раз таки самого Леонида Викторовича, друг на друга и 
похожи, а главное — другая стадия турнира.

И не только в том дело, что красно-синие в уже прошедших матчах 
чемпионата России явно переигрывали только «Рубин», который почему-
то второй год подряд начинает откровенно плохо, а в Самаре до голов, 
ставших больше плодом индивидуальных усилий Ерёменко, Тошича, 
Дзагоева и Натхо, по игре выглядели не лучше поднявшихся из ФНЛ 
«Крылышек»: в конце концов-то 6 очков ЦСКА взял — и это уже круто.

Меня лично больше беспокоит информация (причем уверен, что 
источникам этим можно доверять) о грядущем приглашении Слуцкого 
в сборную России — причем на условиях совмещения. Не подумайте, 
что я против воцарения Леонида Первого в главной команде страны, 
— просто, если помните, все эти «сидения на двух стульях» добром 
не заканчиваются.

Мне кажется, сборную Леонид Викторович вполне заслужил — но 
только ЦСКА ему при этом нужно покидать, согласны, Виталий Леон-
тьевич и Евгений Леннорович?

А к кому, как не к Мутко и Гинеру, сейчас нам обращаться? Уверен 
— они-то как раз больше всего заинтересованы, чтобы не случилось 
вполне ожидаемого в такой ситуации провала на одном из двух столь 
важных фронтов…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Юный Мальцев обыграл «основоположника»,  
но «золота» не получил

ПЕРВЫЙ ПАС
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

М
АР

ИЯ
 М

О
СК

ВИ
ЧЕ

ВА
М

АР
ИЯ

 М
О

СК
ВИ

ЧЕ
ВА

АМЕРИКАНСКИЙ ХЕППИ-ЭНД 
БИЛЛА МЭЯ В КАЗАНИ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

Старение мозга — исключительное яв-
ление. В природе поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться за свое 
доминирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это нару-
шение мозгового кровообращение, ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов.

Также,  по статистике, даже самый здоровый 
человек имеет 18%-ную вероятность развития бо-
лезни Альцгеймера, что означает в конечном итоге 
потерю долговременной памяти и общее самоустране-
ние больного от жизни по мере затухания сознания. 

Как уберечь себя от старения и остановить де-
градацию мозговой активности? Как восстановить 
свою память? Как уберечь организм от кровоизлия-
ния в мозг? 

Ученые раскрыли механизм защиты мозга! Этот 
механизм с большой долей вероятности способствует 
защите организма от преждевременного старения моз-
га, повышает устойчивость к развитию заболеваний, 
свойственных старческому возрасту. Кроме того, он спо-
собствует снижению риска развития кровоизлияний и 

крайне эф-
фективен, 
если вы уже 
находитесь 
в нем. После  
детального  
изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный комплекс.

В практических исследованиях отмечено – при 
применении данного механизма клетки головного 
мозга реактивируются, а нейронный поток угасания 
снова оживляется, замедляя процесс угасания орга-
низма в целом. Но мало кто об этом знает!

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА?

Сообщаем вам телефон консультационного центра, в котором с вами
поделятся этой удивительной информацией 8-495-500-03-16.

Будьте здоровы, дееспособны, а главное — нужным себе и близким вам людям!

Реклама. 18+

AP

Слухи давно отправляли главного тренера ЦСКА Леонида Слуцкого 
в сборную России, причем говорилось, что до конца отборочного 
цикла Евро-2016 Леонид Викторович будет совмещать работу в 
клубе и в национальной команде. В понедельник министр спорта 
Виталий Мутко заявил, что пресса поспешила отправить Слуцкого в 
сборную, отметив, что рулевой ЦСКА — лишь основной кандидат. Но, 
по данным «СЭ», решение назначить Леонида Слуцкого в сборную 
окончательное, и президент ЦСКА Евгений Гинер даже согласился 
на то, что главный тренер ЦСКА будет совмещать посты.

«МК» дозвонился до Николая Чувальского, президента футбольного 
клуба «Олимпия», в котором начинал свою тренерскую карьеру Леонид 
Слуцкий, с просьбой сказать несколько напутственных слов новому 
рулевому сборной России:

«За сборную я теперь спокоен. Леонид Викторович приходит в 
команду в не самое лучшее время, но он никогда не искал легких путей. 
И я уверен, у него все получится. И на Евро-2016 мы сыграем, и дальше 
у нас все будет хорошо. Слуцкий отдается футболу 24 часа в сутки. 
Именно он заставил меня полюбить футбол, мы с ним в него играли. 
Он талантливый, умный, умелый. Все качества, необходимые главному 
тренеру национальной команды, у него есть. Недавно мы встречались, 
и я ему сказал это в глаза: пора тебе, Леонид Викторович. Это нужно 
уже не тебе, это нужно России. Миллионы людей устали от иностранных 
тренеров. Для меня сейчас главное, чтобы он выдержал физически. Но 
он такой человек, он сможет!»

Ульяна УРБАН.

В «Динамо» 
грянул новый 
скандал. 
В понедельник 
стало известно, 
что переводчик 
клуба Игорь 
Царуш обвинил 
начальника 
службы 
безопасности 

команды Павла Коновалова 
в избиении. И даже написал 
заявление в полицию.

Конфликт якобы произошел еще на 
прошлой неделе. По словам перевод-
чика Игоря Царуша, начальник службы 
безопасности Павел Коновалов угрожал 
и воздействовал на него «физически и 
психологически». Царуш сообщил, что уже 
подал заявление в полицию, но следов 
побоев у него не осталось, поскольку он 
«ставил блоки».

«МК» связался с самим Игорем Цару-
шем, который рассказал нам подробности: 
«Конфликт начался с истории с М’Вила. 
Аренду его жилья клуб оплатил за два ме-
сяца. А потом риелторы через администра-
тора Виктора Кузьмина требовали оплатить 
дальнейшее проживание. Но поскольку 
контракт с «Динамо» не был подписан, 
с каких средств Янн бы платил? И тогда ему 
в ультимативной форме было предъявлено, 
чтобы вечером принес 10 тысяч долла-
ров или его с полицией выселят на улицу 
вместе с чемоданами. Говорили, чтобы 
одолжил у Вальбуэна, если нет денег. Но я 
не стал переводить все это в угрожающем 
тоне, чем администратор команды остал-
ся недоволен. На защиту М’Вила встал и 
Матье Вальбуэна, которому от риелтора 
приходили эсэмэски: мол, сейчас твоего 
Янна будут с полицией выселять. В итоге 
М’Вила звонили в дверь. Когда мы поняли, 
что в доме находиться ему небезопасно, 
мы решили его перевезти. Приехал к нему 
и увидел такую картину: на столе топор и 
соска. В семье маленький ребенок. Ну и в 
итоге в среду Вальбуэна доложил ситуацию 
главному тренеру. Кобелев сказал, что 
связался с руководством и надо ждать 
решения. Пока же попросил поработать с 

франкоговорящими игроками за преде-
лами базы, я и работаю».

— Решения уже дождались?
— Пока нет.
— Но сегодня прошла информация, 

что якобы в «Динамо» вы постоянно 
никогда и не работали.

— Я знаю, что мой контракт лежал у 
Тихомирова (заместитель исполнительного 
директора клуба. — «МК»). А 10 апреля 
меня представил команде тогдашний 
спортивный директор (Гурам Аджоев. — 
«МК»), и до этого я работал и на сборах, и 
на тренерских установках, и теоретических 
занятиях.

Неофициальный сайт «Динамо» Fcdin.
com опубликовал свою версию случивше-
гося: «Игорь Царуш, который заявил, что 
давно работает в клубе, на самом деле 
пришел в него только в этом году в ко-
манде бывшего спортивного директора 
Гурама Аджоева. Претензий к перевод-
чику не было, но его запросы по зарплате 
не соответствовали нынешней политике 

сокращения расходов, и было решено рас-
статься с ним. Обвинения с его стороны в 
адрес Виктора Кузьмина, работающего 
с легионерами «Динамо» порядка 10 лет, 
еще со времен Федорычева, выглядят как 
минимум странными. После долгих лет 
работы с динамовскими легионерами, 
которые не раз благодарили Кузьмина за 
всестороннюю помощь с жильем, транс-
портом, нам очень странно было услы-
шать такие обвинения. За 10 лет работа 
Кузьмина вызывала лишь положительные 
отзывы игроков».

«МК» обратился за комментариями 
к человеку, который очень тесно сотруд-
ничал с Павлом Коноваловым в бытность 
свою сотрудником РФПЛ, а потом клуба 
болельщиков «Динамо», — Всеволоду 
Алексееву: «Сама история, честно говоря, 
очень напоминает чей-то заказ, который 
может быть связан с последними пере-
становками в аппарате клуба. Не возьмусь 
судить, насколько произошедшее может 
соответствовать действительности, но 

Павел Коновалов работает в структурах 
«Динамо» очень долгое время, и мне при-
ходилось взаимодействовать с ним по 
линии своей работы сперва в РФПЛ, а 
затем и в клубе болельщиков «Динамо». 
Могу сказать, что возникали разные ра-
бочие моменты, но за все это время мне 
не доводилось наблюдать с его стороны 
оскорблений ни в свой адрес, ни в адрес 
каких-либо иных людей, не говоря уже 
о рукоприкладстве. В целом скандалы, 
естественно, не идут на пользу ни имиджу 
клуба, ни микроклимату внутри коллек-
тива. Однако за время работы прежнего 
менеджмента клуба болельщики уже при-
выкли к подобным вещам, которые возни-
кали порой на ровном месте, демонстри-
руя уровень профессионализма людей в 
структуре клуба, что сказалось в том числе 
и на отношениях с болельщиками, которые 
ушли в оппозицию и вступили в открытую 
конфронтацию с прежним руководством 
клуба, а венцом трудов, как известно, 
стала дисквалификация команды в Лиге 
Европы, ославившая клуб на весь мир. 
Сейчас, после ухода Бориса Ротенберга, 
структуру клуба покидают нанятые им 
«управленцы», что вызывает у болельщиков 
чувство нескрываемого удовлетворения. 
Возможно, уход этих людей, в том числе и 
приглашенного ими переводчика, является 
главной причиной возникновения сегод-
няшнего скандала. Надеюсь, что с уходом 
старой команды уйдут и все скандалы, а 
перестановки в клубе позволят наладить 
то, что было разрушено за последнюю 
пару лет, и наметить вектор дальнейшего 
развития «Динамо». На позитивный лад 
настраивает в том числе и возвращение 
в клуб коренных динамовцев — Дмитрия 
Анатольевича Иванова, проработавшего в 
«Динамо» более 20 лет, и Андрея Кобелева. 
Дай бог, чтобы эти возвращения стали 
тенденцией и в клуб вернулись еще многие 
динамовские профессионалы, ушедшие 
при прежнем руководстве».

Также стало известно, что «Динамо» 
покинул директор департамента по связям 
с общественностью Андрей Батурин, и, 
возможно, его должность займет поки-
нувший «Динамо» в 2013 году Константин 
Выборнов.

Ульяна УРБАН.

ИГорь Царуш: «На столе топор и соска»
Переводчик «Динамо» обвинил начальника службы 
безопасности в избиенииЛИГА ЧЕМПИОНОВ И СБОРНАЯ:  
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ГИНЕР ОТПУСТИЛ СЛУЦКОГО

Сельский гармонист, 1970.  
Зуфар Баширов (группа «Тасма»).


